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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 05.02.2016) $376,7 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
17.02.2016) 735,81 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
17.02.2016, 20.00 МСК) $34,37 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
86,96

$1= 
77,85

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 18.02.2016) 

ФОТО: Катерина Садовски для РБК

Владимир Мединский,
министр культуры РФ
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ТЕМА ДНЯ | В Госдуму внесен закон о коллекторах
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АНАСТАСИЯ ЯКОРЕВА, 
МАРИЯ ЖОЛОБОВА, 
ЕЛЕНА МЯЗИНА

Экономический кризис 
не сильно отразился на кол-
лективах госкомпаний и бан-
ков: хотя зарплаты не вы-
росли, массовых увольнений 

удалось избежать. А вот мно-
гие руководители и девальва-
цию рубля не заметили.

РБК подсчитал и сравнил дан-
ные государственных компаний, 
корпораций и банков, раскрыва-
ющих размеры выплат топ-ме-
неджерам и зарплат остальных 

сотрудников в своих ежеквар-
тальных отчетах.

РУЛЕВЫЕ

Лидером списка по уровню выпла-
чиваемого руководителям возна-
граждения снова стала «Роснефть»: 
за прошлый год топ-менеджеры 

компании во главе с Игорем Се-
чиным получили в среднем почти 
по 312 млн руб., или по 26 млн руб. 
в месяц. Это на 43% больше, чем в 
2014 году, хотя в долларовом эк-
виваленте совокупные выплаты 
сократились на 10%. 

В долларах проиграли все. Но в рублях команды Игоря Сечина («Роснефть», второй слева) и Алексея Миллера («Газпром», крайний справа) увеличили 
свое вознаграждение, а Андрея Костина (ВТБ, крайний слева) и Владимира Дмитриева (ВЭБ, третий слева) — уменьшили

БАНКИ

Льгота от ЦБ
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

ЦБ продлил льготу для рас-
чета банками нормативов 
по кредитам в «одни руки». 
Среди крупных банков самый 
высокий риск нарушения нор-
мативов был у Газпромбан-
ка — из-за валютных кредитов 
«Мечелу» и, возможно, Кирил-
лу Шамалову.

В ОДНИ РУКИ — 
НЕ БОЛЬШЕ 25%

Нормативы Н6 и Н21, для расчета 
которых ЦБ установил льготу на 
первый квартал, ограничивают 
кредиты в «одни руки» — банк не 
может выдать одному заемщику 
или связанным между собой за-
емщикам кредит на сумму боль-
ше 25% своего капитала.

Письмо с просьбой продлить 
льготный курс для расчета нор-
мативов в ЦБ направила в январе 
ассоциация «Россия», указав, что 
многие банки по итогам января 
2016 года не выполнят нормати-
вы, ограничивающие концентра-
цию кредитного риска. 
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Сколько заработали сотрудники госкомпаний в 2015 году

Кризис нипочем
Основную сумму вознаграж-

дения составили годовой бонус 
и выплаты топ-менеджерам, по-
лучившим государственные на-
грады, а  также специальные 
премии за  особые достижения 
2014 года, говорится в специаль-
но выпущенным пресс-релизе 
госкомпании (ссылку на него со-
трудники пресс-службы «Роснеф-
ти» прислали РБК вместо отве-
тов на вопросы по отчетности). 
В 2014 году, несмотря на нарас-
тающий кризис и сворачивание 
другими игроками нефтегазово-
го рынка своих ключевых про-
грамм, «Роснефть» реализовала 
проекты, которые займут важ-
ное место в истории российской 
нефтедобычи: открыла Карскую 
нефтегазоносную провинцию 
и начала промышленную добы-
чу нефти на крупнейшей в мире 
буровой платформе «Беркут» 
в Охотском море», подчеркива-
ется в пресс-релизе.

На  втором месте по  разме-
ру выплат  — топ-менеджеры 
Сбербанка: средний ежемесяч-
ный доход членов команды Гер-
мана Грефа, правда, сократился 
на 7% по сравнению с 2014 годом, 
до 16,2 млн руб., или $265 800 (па-
дение выплат в долларовом экви-
валенте составило 41%). Осталь-
ным госбанкирам, впрочем, 
не повезло больше. Выплаты чле-
нам правления ВЭБа, например, 
уменьшились на 11% по сравне-
нию с 2014-м годом, до 2,2 млн 
руб. в среднем в месяц ($35 475), 
а  коллегам из  Россельхозбанка 
(РСХБ) под  руководством Дми-
трия Патрушева — на 28% мень-
ше (в  среднем по  2,1 млн руб., 
или $34 644 в месяц). Отсутствие 
вознаграждения членов совета 
директоров в  2015 году связа-
но с финансовыми результатами 
банка по итогам 2014 года, пояс-
нили РБК в пресс-службе РСХБ. 
В прошлом году банк по МСФО по-
лучил убыток в размере 47,9 млрд 
руб. против прибыли 729 млн руб. 
годом ранее.

Главные же конкуренты — ко-
манда ВТБ во  главе с  Андре-
ем Костиным  — почувствовали 
кризис в  полной мере: сред-
ний ежемесячный доход каж-
дого члена правления банка 
в прошлом году сократился вчет-
веро — с 11,6 млн руб. до 2,9 млн. 
В  долларовом эквиваленте па-
дение было еще  более удруча-
ющим  — более чем  в  6,3 раза, 
с  $299 911 до  $47 499. Причи-
на  — в  падении прибыли бан-
ка по МСФО в 2014 году, поясни-
ла РБК пресс-служба ВТБ. Чистая 
прибыль ВТБ в прошлом году упа-
ла почти в 126 раз, до 800 млн руб. 
со 100,5 млрд руб. в 2013 году.

В аналогичной ситуации ока-
зались и  топ-менеджеры «Баш-
нефти», потерявшие 72% былых 
вознаграждений: если в 2014 году 
каждый член правления компа-
нии получил в среднем по 133 млн 

Средние вознаграждения членов правления госкомпаний в 2015 году

Компания
Отрасль
Руководитель

Средняя 
численность 
членов 
правления, 
чел.

Среднее вознаграждение членов 
правления в месяц,  
тыс. руб.

$ тыс.

Изменение 
к 2014 году, 
%

Средняя 
ежемесячная 
зарплата 
сотрудников, 
тыс. руб.

Изменение 
к 2014 году, 
%

«Роснефть»
Нефть и газ
Игорь Сечин

12
25 975,2
426,7

43
–10

553,4 13,8

Сбербанк
Финансы
Герман Греф

12
16 180,6
265,8

–7
–41

н. д. н. д.

«Газпром»
Нефть и газ
Алексей Миллер

17
13 251,6
217,7

6
–33

133,5 9,8

«РусГидро»
Электроэнергетика
Николай Шульгинов

5
12 191,0
200,3

102
28

112,3 –8,9

«Интер РАО»
Электроэнергетика
Борис Ковальчук

9
7572,3
124,3

59
1

421,8 17,2

«Транснефть»
Нефть и газ
Николай Токарев

10
7537,5
123,8

н. д.
н. д.

499,4 10,6

РЖД
Транспорт
Олег Белозеров

23
5803,1
95,3

21
–24

44,7 10,4

«Россети»
Электроэнергетика
Олег Бударгин

5
5206,9
85,5

13
–28

301,1 0,0

АЛРОСА
Добыча алмазов
Андрей Жарков

12
5063,7
83,2

–4
–39

102,2 5,2

«Ростелеком»
Телекоммуникации
Сергей Калугин

11
4229,1
69,5

67
6

36,1 8,7

«Башнефть»
Нефть и газ
Александр Корсик

11
3155,1
51,8

–72
–82

99,6 –12,6

ФСК «ЕЭС»
Электроэнергетика
Андрей Муров

9
3089,5
50,8

25
–20

66,2 1,5

ВТБ
Финансы
Андрей Костин

12
2891,5
47,5

–75
–84

130,6 –9,2

«Аэрофлот»
Транспорт
Виталий Савельев

12
2627,5
43,2

–57
–73

116,7 4,5

«Совкомфлот»
Транспорт
Сергей Франк

11
2452,9
40,3

48
–6

701,3 35,3

ВЭБ
Финансы
Владимир Дмитриев

9
2159,5
35,5

–11
–43

228,9 4,0

Россельхозбанк
Финансы
Дмитрий Патрушев

9
2108,9
34,6

–28
–54

51,4 3,7

МРСК Центра
Электроэнергетика
Олег Исаев

7
1863,1
30,6

20
–24

38,6 7,5

Источник: ежеквартальные отчеты компаний, расчеты РБК
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Как мы считали

Среднее вознаграждение топ-ме-
неджеров компании рассчитыва-
лось путем деления совокупного 
вознаграждения членов колле-
гиального исполнительного ор-
гана на их среднюю численность 
за год. Эквивалент в долларах 
рассчитывался исходя из сред-
него курса за указанный период. 
В общую сумму вознаграждения 

топ-менеджеров включаются: 
вознаграждение за участие 
в работе органа управления, за-
работная плата, премии, комис-
сионные, льготы, компенсации 
расходов, иные виды вознаграж-
дений. Что подразумевается 
под «иными видами вознаграж-
дений», компании, как правило, 
не уточняют и указывают только 

их денежный эквивалент. Дан-
ные не учитывают возможные 
доходы топ-менеджеров, получа-
емые из других источников. 
Средние зарплаты сотрудников 
рассчитывались путем деления 
общей суммы фонда оплаты 
труда за год на среднесписочное 
количество персонала без учета 
выплат социального характера.
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руб., то  в  прошлом  — менее 
38 млн. Зарплаты руководите-
лей почти не изменились, пояс-
нили РБК в «Башнефти»: сниже-
ние минимальное — 2,3%. А вот 
сокращение премиальных вы-
плат в 2015 году «связано с высо-
кой базой 2014 года — в частно-
сти, с выплатами по опционной 
программе за 2013 и 2014 годы», 
уточнил сотрудник пресс-службы. 
Больше половины выплат лиши-
лись и топ-менеджеры «Аэрофло-
та», средний ежемесячный доход 
которых в прошлом году составил 
2,6 млн руб. Пресс-секретарь ави-
акомпании Максим Фетисов отка-
зался отвечать на вопросы РБК.

Зато у  энергетиков год ока-
зался урожайным: члены прав-
ления «РусГидро» получи-
ли вдвое больше, чем  годом 
ранее, — в среднем по 146,3 млн 
руб. (72,4 млн — в  2014-м), вы-
платы руководителям «Интер 
РАО» выросли более чем в пол-
тора раза (в среднем по 7,6 млн 
руб. в месяц), на 25, 20 и 13% со-
ответственно увеличились дохо-
ды топ-менеджеров ФСК «ЕЭС», 
МРСК-центра и «Россетей». На за-
прос РБК «РусГидро» к моменту 
публикации материала не отве-
тила. В МРСК ссылаются на до-
стижение топ-менеджерами 
высоких значений ключевых по-
казателей эффективности, к ко-
торым привязаны вознаграж-
дения. В  ФСК подчеркивают, 

что  рост обусловлен переходом 
с полугодового на ежекварталь-
ное премирование высших ме-
неджеров с июля 2014 года. «Со-
ответственно, часть премиальных 
выплат, запланированная к вы-
плате в 2014 году, по факту была 
произведена в 2015 году, — указа-
но в ответе компании. — Установ-
ленный советом директоров раз-
мер вознаграждения правлению 
не увеличивался». А в «Россетях» 
рост дохода объясняют выплатой 
полноценных годовых премий 
за  2014 год: компания начала 
работать в 2013 году, и в 2014-м 
топ-менеджеры были премиро-
ваны только за вторую половину 
2013 года.

В числе лидеров по темпу ро-
ста вознаграждений и «Ростеле-
ком»: его руководители в  про-
шлом году получили на  67% 
больше, чем в 2014-м, — в сред-
нем по  51 млн руб. Комменти-
ровать такие успехи команды 
Сергея Калугина представитель 
компании отказался.

Благодаря более удачливым 
топ-менеджерам общий резуль-
тат оказался нулевым: то  есть 
совокупные средние доходы ру-
ководителей всех компаний на-
шей выборки за прошлый год из-
менились ровно на 0%. В целом 
по рынку зарплаты топ-менедже-
ров тоже не сокращались, говорит 
директор департамента по работе 
с ключевыми клиентами кадро-

вого агентства «Юнити» Рустам 
Барноходжаев. Но  размер воз-
награждения сейчас не является 
определяющим для сотрудников, 
подчеркивает он, главное — ста-
бильность и перспективы. А вот 
старший партнер Ward Howell Ге-
оргий Абдушелишвили все же за-
метил тенденцию к сокращению 
вознаграждений топ-менедже-
ров. «Во-первых, все привязан-

ные к курсу доллара и иностран-
ной валюте выплаты были 
переведены в рубли. Во-вторых, 
уменьшились годовые бонусы, 
которые составляют значитель-
ную часть доходов топ-менедже-
ров», — отмечает он.

РЯДОВЫЕ  

Относительно спокойно прошел 
год и для обычных сотрудников 
госкомпаний: согласно данным 
их  ежеквартальных отчетов, 
штатная численность всех ком-
паний из нашей выборки сокра-
тилась лишь на 4,7%, с 1,56 млн 
до 1,48 млн человек. Но без уче-
та продолжающейся чистки ря-

дов РЖД (–7,6% за год) падение 
составило бы всего 1,3%. Помимо 
РЖД сокращения прошли в «Баш-
нефти» (–25%), РСХБ (–11%), 
«Ростелекоме» (–7%), «РусГидро» 
(–5%). Часть изменений связано 
со  структурными изменениями 
в компаниях: например, в «Баш-
нефти» часть сотрудников, зани-
мающихся розничной торговлей 
нефтью, перешли в  дочернюю 

компанию «Башнефть-розница», 
при этом фактически компания 
никого не увольняла, утвержда-
ют в пресс-службе. А сокращение 
средней численности в РСХБ объ-
яснили «изменением функцио-
нально-ролевой модели бизнеса, 
переформатированием регио-
нальной сети и иными меропри-
ятиями, направленными на даль-
нейшее развитие банка».

Некоторые компании даже на-
бирали людей: например «Транс-
нефть», штат которой за год вы-
рос на 5%, Сбербанк — на 3,3%, 
«Роснефть» — на 1,4%. В неболь-
шом плюсе закончили год и «Ин-
тер РАО» с «Газпромом». В следу-
ющем году никаких сокращений 

также не  планируется, завери-
ла РБК пресс-служба газового  
холдинга.

Не пострадала и зарплата пер-
сонала. В среднем она даже вы-
росла на 11%, следует из ежеквар-
тальных отчетов. Наибольший 
рост — 35,3% — у сотрудников «Сов-
комфлота» (их, правда, всего 92 че-
ловека). В прошлом году в среднем 
в месяц они получали по 701 тыс. 
руб. и  по  этому показателю на-
много опередили всех остальных 
коллег из нашей выборки. На 17%, 
до 422 тыс. руб. в среднем в месяц, 
выросли зарплаты в «Интер РАО», 
на 14%, до 553 тыс. руб. в месяц — 
в «Роснефти». В «Роснефти» на за-
прос РБК относительно роста зар-
плат не ответили.

Падение  же зарплат произо-
шло только в трех из проанали-
зированных РБК компаниях  — 
«Башнефти», ВТБ и  «РусГидро» 
на 12,6, 9,2 и 8,9% соответствен-
но. Представитель «Башнефти» 
Сергей Вереземский поясняет, 
что  реальных сокращений зар-
плат в компании не было, а па-
дение связано с  высокой базой 
2014 года, когда сотрудники по-
лучали премиальные выплаты 
по  опционной программе. ВТБ 
и «РусГидро» не ответили на за-
прос РБК к моменту выхода ма-
териала. 

При участии Елизаветы 
Архангельской и Натальи Телегиной

У энергетиков год оказался урожайным: члены 
правления «РусГидро» получили вдвое больше, 
чем годом ранее, выплаты руководителям 
«Интер РАО» выросли более чем в полтора раза
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Какие у России шансы заставить соседа выплатить долг на $3 млрд

Четыре вопроса об иске 
против Украины
ЯНА МИЛЮКОВА, ИВАН ТКАЧЕВ

Россия наконец подала иск 
против Украины из-за невы-
платы долга на $3 млрд. РБК 
разбирался, как будет идти 
судебный процесс и у кого 
больше шансов на победу.

 Почему Россия и Украина не 
смогли договориться?  

Украина смогла договориться 
о реструктуризации долга по 

облигациям с коммерческими кре-
диторами, процесс реструктуриза-
ции завершился в ноябре 2015 года, 
когда украинское правительство 
утвердило условия выпуска новых 
облигаций взамен старых евробон-
дов. Реструктуризация предполага-
ла списание 20% номинальной сто-
имости бумаг, перенос срока 
погашения новых бумаг на годы 
вперед, а также предоставление ин-
весторам «бонуса» в виде особых 
деривативов, привязанных к пока-
зателям роста украинской эконо-
мики. Не согласилась на эти усло-
вия только Россия, которая 
настаивала на признании долга су-
веренным, а не коммерческим. В 
конечном счете МВФ действитель-
но признал этот долг суверенным, 
но было уже поздно: Украина ре-
структурировала свои евробонды и 
в новых договоренностях с креди-
торами прописала, что независимо 
от вердикта МВФ не может предло-
жить России лучших условий, чем 
были получены коммерческими 
кредиторами при обмене бумаг.

Предложение России по реструк-
туризации было озвучено прези-
дентом Владимиром Путиным в 
рамках саммита G20 в Турции в 
ноябре 2015 года. Его предложение 
состояло в следующем: Россия пре-
доставит отсрочку по долгу на год 
и предоставит возможность выпла-
чивать по $1 млрд в год, начиная с 
2016 года. Но Украина не могла со-
гласиться на это предложение, по-
тому что оно означало бы предо-
ставление России более выгодных 
условий, чем получили коммер-
ческие кредиторы. Чистая приве-
денная стоимость (NPV, net present 
value — оценка всех будущих дис-
контированных денежных потоков 
от инвестиции) новых украинских 
облигаций для коммерческих кре-
диторов составила примерно 70% 
от первоначальной стоимости бу-
маг, оценивал для РБК американ-
ский экономист Адам Леррик из 
American Enterprise Institute, а для 
России NPV реструктурированного 
кредита — на условиях России — со-
ставила бы 80% или выше.

«Мы юридически не имеем пра-
ва предлагать кому-либо условия 
лучше тех, которые были согласо-
ваны с другими кредиторами», — 
подчеркивала министр финансов 
Украины Наталья Яресько. Вдоба-

вок Москва и Киев никак не могли 
наладить формальную двусторон-
нюю коммуникацию, Яресько и ми-
нистр финансов России Антон Си-
луанов так и не смогли встретиться 
лично, неформально в переговорах 
пытался посредничать Минфин 
Германии, но безуспешно.

 Почему иск подан 
в Высокий суд Лондона?

По условиям выпуска еврооб-
лигаций Россия могла подать на 

Украину в Высокий суд Лондона (ан-
глийский национальный суд) либо 
инициировать арбитражный про-
цесс в Лондонском международном 
арбитражном суде (LCIA). При этом 
арбитражный процесс по правилам 
LCIA позволял бы России рассчиты-
вать на конфиденциальность слу-
шаний, материалов и самого реше-
ния, но Россия сделала выбор в 
пользу «открытого и прозрачного» 
процесса в английском суде.

Силуанов 17 февраля заявил 
журналистам, что «судебный про-
цесс в английском суде будет от-
крытым и прозрачным и защита 
прав РФ как кредитора будет осу-
ществляться независимым, авто-
ритетным судом, который беспри-
страстно рассмотрит спор между 
двумя суверенами, касающийся не-
исполнения долговых обязательств 
по еврооблигациям».

Россия намерена доказать в 
суде исключительно факт дефол-
та со стороны Украины и рассчи-
тывает, что процесс не будет поли-
тизирован, говорит РБК источник в 
финансово-экономическом блоке 
правительства. «Судья — профес-

сиональный юрист, спор идет по 
хозяйственным вопросам. Зачем 
ему политико-следственные при-
чины выяснять? Ему это не нуж-
но. Он устанавливает факт дефол-
та и выносит вердикт», — добавляет 
источник.

Вопреки тому, что Украина на 
суде может попытаться поднять 
вопросы об «аннексии» Крыма или 
«дестабилизации» Донбасса как о 
факторах, оправдывающих невоз-
врат $3 млрд, Россия не собиралась 
закрывать процесс от обществен-
ности и потому не стала пользо-
ваться опцией арбитража, дал по-
нять собеседник РБК. «Нам нечего 
скрывать», — говорит он.

Кроме того, при подаче иска в 
Высокий суд Россия руководству-
ется еще одним фактором — про-
цедурным, говорит источник. «В 
официальном суде устанавливает-
ся только факт. У нас [с Украиной] 
нет как такового спора, суд должен 
установить факт просроченного 
платежа. И Россия надеется на то, 
что суд оперативно вынесет реше-
ние», — говорит собеседник РБК.

С другой стороны, положитель-
ное решение международного ар-
битража можно было бы прину-
дительно исполнить в 150 странах 
Нью-Йоркской конвенции. «Если 
решение арбитража можно испол-
нить по Нью-Йоркской конвенции 
[о признании и приведении в ис-
полнение иностранных арбитраж-
ных решений], то с решением ан-
глийского суда могут возникнуть 
сложности», — говорит РБК пар-
тнер, руководитель международ-
ной практики Nektorov, Saveliev & 
Partners Марат Давлетбаев.

 Остались ли шансы 
на досудебное 
урегулирование?  

Несмотря на подачу иска, рос-
сийская сторона по-прежнему 

не исключает внесудебного урегу-
лирования спора, сообщила РБК 
17  февраля помощник министра 
финансов Светлана Никитина. «Мы 
готовы к переговорам, мы никогда 
не исключали внесудебного урегу-
лирования, если Украина будет го-
това к конструктивному добросо-
вестному проведению переговоров, 
чего до сих пор, к сожалению, не 
произошло», — сказала она.

Украина должна была погасить 
долг на $3 млрд в декабре 2015 года, 
Минфин России констатировал 
окончательное наступление де-
фолта по еврооблигациям, выпу-
щенным Украиной, 1 января — по 
истечении десятидневного льгот-
ного периода.

Тем не менее чиновники ведом-
ства еще до подачи иска заявляли, 
что не исключают досудебного ре-
шения спора. «И по старым прави-
лам [кредитования МВФ], и по но-
вым — а по новым правилам тем 
более — первый ход делают они 
[Украина как дебитор], — говорил 
Сторчак журналистам (цитата по 
«Интерфаксу»). Сторчак ссылал-
ся на новые правила МВФ относи-
тельно просрочек по суверенным 
долгам, допущенных государства-
ми перед другими государствами. 
«Один из ключевых принципов — 
то, что дебитор ведет good faith 
negotiations — в духе доброй воли, 
конструктивно и так далее. Деби-
тор, не кредитор», — настаивал он.

В конце января Яресько гово-
рила, что у сторон по-прежнему 
много разногласий по вопросу ре-
структуризации долга, но в Киеве 
по-прежнему надеются урегулиро-
вать спор без суда, в рамках обяза-
тельств перед МВФ и другими кре-
диторами.

 У кого больше шансов 
на победу? 

Осенью 2015 года высокопо-
ставленный федеральный чи-

новник говорил РБК, что «судеб-
ные процессы [с Украиной] будут 
идти несколько лет». Тем не ме-
нее российские власти высказы-
вали абсолютную уверенность в 
победе по иску против Украины, 
но признавали, что даже если ре-
шение вступит в силу, взыскать 
долг с дебитора будет сложно. 
«Активы суверена находятся под 
иммунитетом, и если они добро-
вольно не хотят вернуть эти день-
ги, исполнить судебное решение, 
то кредитору или истцу в данном 
случае придется самому искать 
эти активы (…) причем не защи-
щенные суверенным иммуните-
том, — говорил Сторчак. — Есть ли 
у Украины как суверенного госу-
дарства международные активы 
на $3 млрд, я не знаю. Скорее все-
го, таких денег нет, поэтому про-
цесс долгий», — говорил он жур-
налистам.

«У Украины однозначно нет ни-
каких шансов на победу, так как по 
возникшей задолженности прои-
зошел дефолт. Все шансы у России, 
которая дала деньги. Процесс не бу-
дет очень сложным с точки зрения 
доказывания факта передачи де-
нег и их неуплаты в установленный 
срок, и он будет не очень сложным 
с точки зрения предсказывания 
его результата, который однознач-
но будет в пользу России», — уве-
рен адвокат Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич.

«Я не вижу аргументов Украи-
ны, которые могли бы быть заяв-
лены по существу. Ссылки на то, 
что остальные частные кредито-
ры согласились на реструктуриза-
цию, однозначно здесь работать 
не будут как минимум потому, 
что согласие конкретного креди-
тора, даже если он частный, на ре-
структуризацию — это всегда до-
брая воля такого кредитора. Это 
во-первых. Во-вторых, Россия на-
стаивает на том, что данный долг 
является не частным, а суверен-
ным, и эта позиция является обо-
снованной. Фактически, я думаю, 
позиция Украины будет сводиться 
к тому, что «Россия плохая, день-
ги дала предыдущему коррумпи-
рованному режиму, поэтому не 
надо платить». Но эти доводы не 
являются юридическими, а поли-
тическими и бытовыми», — доба-
вил Панич.  

Несмотря на поданный к Украине иск, в Минфине РФ не исключают возможности досудебного урегулирования. 
В Киеве также рассчитывают решить спор без суда
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Фракция «Батькивщина» вышла из правящей коалиции в Верховной раде

С Яценюком, но без Тимошенко
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Юлия Тимошенко заявила о 
выходе ее фракции из правя-
щей коалиции. У оставшихся 
в Верховной раде Украины 
фракций сохраняется боль-
шинство, однако угроза до-
срочных выборов сохраняется.

Фракция «Батькивщина» приняла 
решение покинуть парламентскую 
коалицию и призывает всех парла-
ментариев последовать ее приме-
ру, заявила лидер фракции Юлия 
Тимошенко в кулуарах парламента 
в среду утром. Ее слова приводит 
«Интерфакс-Украина». Во вторник 
фракция «Батькивщина» заявила, 
что отзывает министра молодежи 
и спорта Игоря Жданова из прави-
тельства.

ТИМОШЕНКО 
ПРОТИВ ПРАВИТЕЛЬСТВА

Решение о выходе из коалиции Ти-
мошенко приняла, после того как 
депутаты не проголосовали за от-
ставку премьер-министра Арсения 
Яценюка, хотя признали работу ка-
бинета министров неудовлетвори-

тельной. Во вторник вечером за 
отставку правительства проголо-
совали 194 депутата при 226 необ-
ходимых. В «Батькивщине» отстав-
ку поддержали 15 из 19 депутатов.

«Батькивщина» в конце 
2014  года по итогам досрочных 
парламентских выборов вошла в 
проевропейскую правящую коа-
лицию. В коалицию также входили 
«Блок Петра Порошенко», «Народ-
ный фронт» премьера Яценю-
ка, «Самопомощь», Радикальная 
партия. В сентябре прошлого года 
из коалиции вышла Радикальная 
партия Олега Ляшко. После чего у 
правящей коалиции в парламенте 
осталось 262 депутата. После выхо-
да «Батькивщины» в парламенте у 
правящей коалиции будет 243 де-
путата, более чем половина депу-
татов Рады (225 депутатов).

По словам человека, близкого к 
администрации президента Укра-
ины, выход Тимошенко не скажет-
ся на работе коалиции: большин-
ство сохранится и без ее фракции, 
обеспечить прохождение законов 
могут фракции мажоритариев. По-
мимо партийных фракций в пар-
ламенте работают две фракции 
депутатов: «Воля народа» (19 де-

путатов), и «Партия «Возрожде-
ние» (23), а также 53 не входящих 
в группы депутата.

УГРОЗА ВЫБОРОВ

По мнению украинского полито-
лога Тараса Березовца, Тимошен-
ко хочет повторить события 2007 
года — добиться досрочных выбо-
ров и стать премьером. «Возмож-
ности для этого у нее будут», — на-
писал он в Twitter.

Президент Украины Петр По-
рошенко выступает против про-
ведения досрочных выборов пар-
ламента — об этом говорится в его 
заявлении, опубликованном во 
вторник. Однако он выступает за 
перезагрузку правительства.

Если политические силы Вер-
ховной рады в ближайшее время 
не найдут выход из сложной по-
литической ситуации, правитель-
ство и парламент должны быть 
перезагружены, заявил в среду 
на открытии заседания председа-
тель парламента Владимир Грой-
сман.  «Вчера то, что, с одной сто-
роны, парламент признал работу 
правительства неудовлетвори-
тельной, а с другой стороны, даже 

не смог дать необходимое количе-
ство голосов для того, чтобы его 
отправить в отставку, не решило 
кризиса, а наоборот, его углуби-
ло», — отметил он.

«Все абсолютно просто: либо 
в течение недели будет найде-
но решение именно здесь, в пар-
ламенте, политическими силами 
и предложена модель выхода из 
этой ситуации, или правительство 
должно быть полностью переза-
гружено, а если нужно, и этот пар-
ламент. По-другому быть просто 
не может», — подчеркнул Гройс-
ман (цитата по сайту парламента).

Коалиция может продолжать 
работать, уход Тимошенко ниче-
го не меняет, ситуация поменяет-
ся, если из правящего большинства 
решит выйти фракция «Самопом-
ощи», тогда возникнет коалицион-
ных кризис, который нужно будет 
урегулировать за месяц созданием 
новой коалиции и нового прави-
тельства, говорит украинский по-
литолог Владимир Фесенко.

Несостоявшаяся отставка Яце-
нюка дала повод Тимошенко для 
выхода из коалиции, она заинтере-
сована в досрочных выборах, вчера 
в парламенте все заметили ее но-

вый имидж и начали шутить, что 
это «новый имидж под новые вы-
боры», рассказывает Фесенко. Од-
нако президент в досрочных вы-
борах не заинтересован, так как в 
случае их проведения еще на пол-
года затормозятся реформы, к ко-
торым призывают международ-
ные союзники Украины и МВФ, 
объясняет политолог. Учитывая 
это, даже в случае развала коали-
ции и невозможности в течение 
месяца сформировать новую По-
рошенко может не пойти на ро-
спуск Рады.

Премьером Тимошенко хотят 
видеть 7% опрошенных, показал 
опубликованный в начале февра-
ля опрос украинской социологи-
ческой службы «Рейтинг». Боль-
шей популярностью, чем бывший 
премьер, пользуется Михаил Са-
акашвили, его поддержали 11% 
опрошенных. Если бы выборы 
прошли в январе, за ее партию 
проголосовали бы 12,9% опро-
шенных, «Батькивщина» получи-
ла бы меньше голосов, чем «Блок 
Петра Порошенко» (16,3%), «Со-
лидарность» (16,3%), «Оппозици-
онный блок» (13,8%), «Самопом-
ощь» (13,5%). 
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Российский суд отказал жителю Крыма в украинском номере

Автомобильная прописка
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Севастопольский автомо-
билист не смог добиться 
отмены требования пере-
регистрировать все украин-
ские автомобили в Крыму. 
Он сетовал, что это создаст 
проблемы во время поездок 
на Украину.

ОСТАЮТСЯ  
В УКРАИНСКИХ БАЗАХ

Верховный суд России в среду от-
казался удовлетворить жалобу ав-
томобилиста из Севастополя Вя-
чеслава Муляра. По его мнению, 
российское правительство не име-
ло права требовать от жителей по-
луострова перерегистрировать ма-
шины с украинскими номерами.

В своей жалобе он просил при-
знать незаконным постановление 
правительства №1171, принятое 
31 октября 2015 года. Оно уста-
навливает срок перерегистрации 
автомобилей до 1 апреля 2016 года.

По мнению истца, это поста-
новление прямо противоречит 
закону о присоединении Крыма и 
Севастополя, ст.12 которого уста-
навливает бессрочное действие 
украинских документов для жи-
телей полуострова (если иное не 
вытекает из самих документов или 
существа отношения).

Муляр уверял тро йку судей, что 
если просто перерегистрировать 
номер автомобиля на полуостро-
ве с украинского на российский, то 
он все равно останется в украин-
ских базах. И если на такой машине 
заехать на территорию Украины, 

местные власти будут расценивать 
это как движение на авто с под-
дельными документами. «Я знаю 
два случая, когда машины на тер-

ритории Украины просто изыма-
лись и не возвращались хозяе-
вам», — пояснял Муляр.

По словам истца, у автомобили-
стов остается еще один вариант: 
поехать на Украину и сначала там 

снять свои машины с регистраци-
онного учета. Но тогда при воз-
вращении в Крым им нужно будет 
платить налоги и пошлины.

Муляр сетовал, что на Украине 
у него остались родственники, там 
похоронены его деды. Но при этом 
в гости к ним он пока ехать не соби-
рался, так как может попасть под во-
енный призыв, рассказывал истец. 

НОВЫЙ ПОРЯДОК

Со своей стороны, представитель 
МВД в ВС Гайк Марьян просил от-
казать в удовлетворении жало-
бы и настаивал, что требование 
поставить автомобиль на учет в 
России не может нарушать право 
собственности. Сейчас для про-
хождения процедуры автомобили-
стам не требуется самостоятельно 
снимать машины с учета на Укра-
ине или платить госпошлины. Но 
автомобили действительно пока 
остаются в украинских базах.

«Не надо ничего бояться, в Кры-
му и Севастополе уже поставлены 
на учет 433 тыс. автомобилей, из 
них 256 тыс. перерегистрирован-
ных с украинских номеров», — рас-
сказывал представитель. Сейчас 
на полуострове остается порядка 

«Неперерегистрированные автомобили 
не состоят на учете, их владельцы 
не платят никаких налогов, не числятся 
в базах. Непонятно, как их привлекать 
к ответственности — штрафы в Киев 
отправлять?»

Владимир Путин отправил в отставку губернатора Забайкалья

Уволен за жилье
МИХАИЛ РУБИН, 
ОЛЬГА НАДЫКТО

Владимир Путин отправил в 
отставку губернатора Забай-
кальского края Константина 
Ильковского. Причина — срыв 
программы расселения ветхо-
го жилья. 

ПОСЛЕ ЛИЧНОЙ ВСТРЕЧИ

Губернатор Забайкальского края 
Константин Ильковский отправ-
лен в отставку. Соответствующий 
указ 17 февраля подписал Влади-
мир Путин, сообщается на сайте 
Кремля. В документе отмечает-
ся, что президент принял отстав-
ку Ильковского по собственному 
желанию.

Кроме того, Путин объявил 
выговор главе Карелии  Алексан-
дру Худилайнену за срыв обяза-
тельств по переселению из ава-
рийного жилья.

Как рассказал журналистам 
пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков, президент 
«лично методом погружения» 
разбирался в ситуации в Забай-
кальском крае и Карелии. По сло-
вам Пескова, окончательные ре-
шения об отставке Ильковского 
и о выговоре Худилайнену были 
приняты накануне вечером, ког-
да глава государства встретился с 
главами обоих регионов.

Песков уточнил, что президент 
занялся регионами после сове-
щания с членами правительства, 
которое состоялось на прошлой 
неделе и на котором главе госу-
дарства доложили о невыполне-
нии программы переселения из 
аварийного жилья на этих тер-
риториях. Выяснилось, что эти 

субъекты Федерации исправно 
получали средства из Фонда со-
действия реформированию ЖКХ, 
сообщил Песков.

Забайкальский край в 2015 году 
вообще не приступил к выполне-
нию своих обязательств по про-

грамме, а в Карелии в прошлом 
году ее выполнили примерно на 
11%, подчеркнул пресс-секретарь 
президента. Теперь, «по идее», ре-
гионы должны заплатить из бюд-
жета «штрафные санкции», отме-
тил Песков. Для Забайкальского 

края сумма составляет 400  млн 
руб.  Песков добавил, что ситуа-
ция в регионах «оставляет желать 
лучшего по многим параметрам». 
В частности, пресс-секретарь пре-
зидента упомянул о «раздутом 
управленческом аппарате». В За-

байкальском крае он почти в два 
раза превышает средний россий-
ский показатель, отметил Песков.

Отвечая на вопрос РБК, он от-
метил, что ситуации в Забайкалье 
и Карелии различаются. Именно 
поэтому глава Карелии лишь по-
лучил выговор, следует из слов 
Пескова. При этом он подчер-
кнул, что губернатор Забайкалья 
ушел в отставку по собственному 
желанию. 

Исполняющим обязанности 
губернатора Забайкальского 
края стала Наталья Жданова, со-
общил вечером 17 февраля «Ин-
терфакс» со ссылкой на Песко-
ва. Жданова с сентября 2013 года 
занимала должность спикера за-
конодательного собрания Забай-
калья, она входила во фракцию 
«Единой России». До этого с мар-
та по сентябрь 2013 года она ис-
полняла обязанности зампреда 
забайкальского правительства 
по социальным вопросам, гово-
рится в сообщении на сайте зак-
собрания. 

Жданова начинала карьеру в 
1986 году учителем китайского 
языка в средней школе в Чите. В 
1994 году она стала заместите-
лем директора по иностранным 
языкам в этой школе, а через год 
возглавила местную языковую 
гимназию. С 2001 по 2008  год 
Жданова работала председателем 
комитета образования городской 
администрации Читы. 

«ОТОСПАТЬСЯ И ПОЧИТАТЬ»

По словам Ильковского, он при-
нял решение уйти в отставку по-
сле того, как «были высказаны 
претензии». В интервью «Рус-
ской службе новостей» Ильков-

В 2015 году Забайкальский край так и не приступил к выполнению обязательств по программе расселения 
аварийного жилья, хотя средства на это выделялись исправно. В результате губернатор Константин Ильковский  
(на фото) лишился своего поста
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НИКОЛАЙ ПЕТРОВ,
руководитель Центра политико-географических исследований

Почему усилится конфликт 
между регионами и центром

Владимир Путин объявил вы-
говор главе Карелии и одобрил 
отставку губернатора За-
байкальского края. В будущем 
противоречия между центром 
и региональными элитами 
будут только нарастать.

НОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Отношения между федераль-
ными и региональными элита-
ми серьезно разладились еще в 
прошлом году, когда Москва по-
шла на показательные аресты 
губернаторов как главных кор-
рупционеров. В выборном 2016-
м конфликт между федералами и 
регионалами неизбежно усилит-
ся, причем региональные элиты 
все активнее будут выступать 
против московского давления. 
Это будет отчасти реакцией на 
попытку переложить на них от-
ветственность за ухудшение со-
циально-экономической ситу-
ации, отчасти инициативной 
политической игрой и желани-
ем провести своих людей в но-
вую Думу.

С начала 1990-х обычно с 
приближением выборов Кремль 
раздавал региональным элитам 
разнообразные политические 
авансы, чтобы обеспечить для 
себя хорошие результаты голо-
сования. В этот раз, по-видимо-
му, ситуация будет принципи-
ально иной.

Во-первых, российская власть 
решила усиливавшуюся с конца 
2011 года проблему своей леги-
тимности, перейдя от демокра-
тической (электоральной) леги-
тимности к военно-вождистской. 
Теперь Кремль заинтересован 
не столько в количестве голосов 
и высокой явке избирателей, 
сколько в тихих и спокойных вы-
борах. Более того, системе, осно-
ванной на легитимности одно-
го человека, принципиально не 
нужны другие самостоятельные 
акторы, будь то Дума или губер-
наторы.

Во-вторых, думские выборы 
сегодня разнесены по времени 
с президентскими и больше не 
воспринимаются как их первый 
этап. Правда, это соображение 
верно, если президентские вы-
боры пройдут в срок, а не будут 
также перенесены.

СУДЬБА ВАРЯГОВ В КРИЗИС

Кремль попытался максималь-
но разгрузить предстоящий день 
голосования от губернаторских 

выборов, и в сентябре, с учетом 
Тульской области, предстоит 
лишь пять губернаторских кам-
паний плюс кампании по вы-
борам в ЗС почти в половине 
субъектов (38 регионов). До на-
стоящего времени, заменяя гу-
бернаторов, власть практикова-
ла «варяжскую модель» — и на 
Сахалине, и в Коми, и в Тульской 
области пришли люди со сторо-
ны. В последнем случае это осо-
бенно важно, поскольку пришед-
шего из ФСО через Минобороны 
Алексея Дюмина можно считать 
«варягом» в квадрате  — и по 
месту прописки, и по корпора-

тивной принадлежности. Дове-
ренные люди на местах сегодня 
оказываются нужнее, чем даже в 
Минобороны.

Впрочем, «варяжская модель», 
вполне работавшая в услови-
ях сытного и мирного времени, 
может начать давать серьезные 
сбои в ситуации кризиса: чем 
более управляем из Кремля гу-
бернатор, тем менее управляема 
из губернаторского офиса реги-
ональная элита.

Мало того, первые с 2003 года 
выборы по одномандатным 
округам неизбежно усиливают 
конфликты как между центром 
и регионами, так и внутри реги-
ональных элит. Когда губернато-
ры избирались на конкурентных 
выборах, они выступали консо-
лидаторами и выразителями 
интересов региональных элит 
в центре. Но большинство из 
них с того времени сменилось: 
у них больше нет опыта участия 
в конкурентных выборах, и они в 
меньшей степени способны кон-
тролировать отдельные кланы в 
региональной элите.

НОВЫЕ РЕШЕНИЯ 

Новацией нынешних думских 
выборов являются масштабные 
майские праймериз «Единой 
России». Они должны включить 
все готовые на сотрудничество 
силы оппозиции, сбросить пар, 
а также сыграют роль полно-

ценного первого этапа выбо-
ров, они могут оказаться более 
похожими на конкурентные вы-
боры, чем итоговое голосование 
в сентябре.

Оба этапа обещают быть про-
блемными. На первом этапе с 
кульминацией в мае будет осу-
ществляться селекция канди-
датов с серьезными элитными 
конфликтами  — как на регио-
нальном уровне, так и между ре-
гионами и центром. На летнем 
этапе собственно избирательной 
кампании власть в целом, вклю-
чая губернаторов, оказывается 
естественной мишенью.

Губернаторы неизбежно ока-
зываются между молотом и на-
ковальней. С одной стороны, на-
лицо растущий дефицит денег 
в бюджете, с другой  — понят-
ная установка на массовое не-
ухудшение ситуации, по край-
ней мере до сентября. Впрочем, 
по ряду направлений ухудше-
ние уже очень заметно: расту-
щие тарифы ЖКХ, невыплаты 
зарплат, усиление давления на 

малый и средний бизнес и пр. 
К этому можно добавить сжатие 
рынка труда и сокращение рабо-
чих мест в крупнейших центрах, 
в первую очередь для вахтовиков 
из депрессивных регионов, кото-
рые уже сейчас вынуждены воз-
вращаться к себе домой из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и других 
крупнейших городов.

ПОДРЫВ ЛЕГИТИМНОСТИ

Все меньше остается средств 
и на покупку лояльности элит. 
Вместо прежних кнута и пряни-

ка остаются кнут и отсутствие 
кнута (например, смягчение 
требований по майским указам). 
Неслучайно появление законо-
проекта о чрезмерных тратах 
региональных глав на пиар-и-
мидж, а также соответствую-
щих рейтингов ОНФ. Ставка на 
перекладывание на регионы от-
ветственности за нарастающие 
проблемы в социальной сфере 
была заметна и на пресс-конфе-
ренции Владимира Путина, и в 
недавнем выступлении Дмитрия 
Медведева на XV съезде «Единой 
России».

Таким образом, можно ожи-
дать и сознательной инициа-
тивной игры сильных губерна-
торов против центра, а также 
сильных региональных элит 
против губернаторов  — став-
ленников центра. Неизбеж-
но усиление существующих и 
проявление новых конфлик-
тов внутри региональной эли-
ты, бывших до сих пор латент-
ными. Во всех конфликтах 
усилится роль силовиков — бо-
лее влиятельных сегодня, го-
лодных и меньше сдерживае-
мых из Москвы.

Затяжное и, по всей видимо-
сти, долговременное падение 
сырьевых цен — это не толь-
ко сокращение доходов бюд-
жета со всеми вытекающими 
последствиями для социаль-
ных программ и для граждан, 
это еще и мина замедленного 
действия под новую легитим-

ность. Власть и право не могут 
бесконфликтно распределяться 
сверху вниз при том, что фи-
нансовые ресурсы в несырье-
вой экономике распределяются 
снизу вверх. Новая легитим-
ность, таким образом, входит 
в противоречие с меняющейся 
политэкономической базой ре-
жима, что чревато еще больши-
ми конфликтами. 

Можно ожидать и сознательной 
инициативной игры сильных 
губернаторов против центра, а также 
сильных региональных элит против 
губернаторов — ставленников центра

45 тыс. автомобилей с украински-
ми номерами, продолжал Марьян: 
«Этот вопрос связан не только с по-
ездками на Украину, сейчас на лю-
бой угнанный автомобиль можно 
поставить украинские номера и 
ездить по всей России».

«Пора ввести эти машины в 
российское правовое поле. Непе-
ререгистрированные автомобили 
не состоят на учете, их владельцы 
не платят никаких налогов, не чис-
лятся в базах, — пояснял Марьян. — 
Непонятно, как их привлекать к 
ответственности — штрафы в Киев 
отправлять?»

Марьян также отметил, что в 
МВД рассмотрят возможность об-
легчить процедуру для тех авто-
мобилистов, кто захочет самосто-
ятельно снять свой автомобиль с 
учета на Украине и только после 
этого поставить на учет в России.

Например, может быть введен 
предварительный осмотр в россий-
ских отделениях ГАИ, чтобы фикси-
ровать автомобили и не требовать 
пошлины и налоги при их возвра-
щении на территорию полуострова 
после снятия с регистрации. 

ский рассказал, что сейчас пла-
нирует «отоспаться и почитать 
книги», а после продолжить ра-
ботать. Он не стал уточнять, чем 
собирается заняться после пере-
рыва, и воздержался от коммен-
тариев, кто теперь может занять 
его должность.

Экс-губернатор пояснил, что с 
уважением относится к решению 
президента. «Я обратился с про-
шением об отставке, и оно было 
удовлетворено. Благодарен тем, с 
кем вместе работали, никаких ра-
зочарований нет», — отметил он.

Ильковский — бывший депутат 
Госдумы от «Справедливой Рос-
сии». Исполнять обязанности гу-
бернатора Забайкалья в 2013 году 
его назначил Владимир Путин, но 
на выборы губернатора он шел как 
выдвиженец эсэров. Это препод-
носилось как межпартийный кон-
сенсус, поскольку «Единая Россия» 
не выдвигала против него своего 
кандидата. Других губернаторов 
от «Справедливой России» нет. 

Глава Карелии, комментируя 
решение президента, также за-
явил, что считает вынесенный 
ему выговор абсолютно спра-
ведливым. «Безусловно, крити-
ка абсолютно справедлива, выго-
вор заслуженный. Нужно жестче 
подходить к по дрядчикам, же-
стче спрашивать», — сказал Ху-
дилайнен.

10 февраля на совещании в 
правительстве глава Минстроя 
Михаил Мень доложил Владими-
ру Путину, что в Забайкальском 
крае плохие результаты по реа-
лизации программы расселения 
аварийного жилья. На те же про-
блемы министр указал и в Каре-
лии. «Это можно называть саботи-
рованием», — оценил он действия 
властей регионов. В ответ Путин 
поручил премьеру Дмитрию Мед-
ведеву и главе администрации 
президента Сергею Иванову под-
готовить в связи с этим предло-
жения «кадрового порядка». Впо-
следствии источник РБК в Кремле 
говорил, что ответственность за 
программу расселения несут лич-
но главы регионов.  

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Губернаторы неизбежно оказываются 
между молотом и наковальней. С одной 
стороны, налицо растущий дефицит денег 
в бюджете, с другой — понятная установка 
на массовое неухудшение ситуации, 
по крайней мере до сентября»

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

«Варяжская модель», вполне работавшая 
в условиях сытного и мирного времени, 
может начать давать серьезные сбои 
в ситуации кризиса: чем более управляем 
из Кремля губернатор, тем менее управляема 
из губернаторского офиса региональная элита»
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Структура долгов физлиц, переданных коллекторам,  
%От 20  

до 80%
просроченной 

задолженности банки 
передают на агентское 

взыскание

На 30%,
по ожиданиям участни-
ков рынка, увеличится 
в 2016 году объем долгов, 
передаваемых на агент-
ское взыскание, в сег-
менте необеспеченных 
потребительских креди-
тов с просрочкой более 
90 дней

ДОЛГИ

Как новый закон защищает должников от коллекторов

Правила выбивания
ЮЛИЯ ТИТОВА,  
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,  
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

В Госдуму внесен законопро-
ект, ограничивающий права 
коллекторов, который гото-
вился несколько лет. Что изме-
нится для должников?

 Председатель Госдумы Сергей На-
рышкин и спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко внесли 
в Госдуму законопроект «О защите 
прав и законных интересов физи-
ческих лиц при осуществлении 
деятельности по возврату долгов», 
устанавливающий правила взаи-
модействия коллекторов с долж-
никами.

ЛЕКАРСТВО ОТ СИМПТОМОВ

Новый законопроект устанавли-
вает, что кредитор или тот, кто 
действует в его интересах, может 
общаться с должником тремя спо-
собами: при встрече, с помощью 
телефона, электронных или по-
чтовых сообщений.

При этом коллектор не может 
приходить к должнику, звонить 
или писать ему в рабочие дни с 
22:00 до 8:00 и выходные и празд-
ничные дни с 20:00 до 9:00. Он мо-
жет встречаться с должником не бо-
лее одного раза в неделю и звонить 

не более одного раза в сутки, но не 
более двух раз в неделю и не более 
восьми раз в месяц. Отправлять 
электронные сообщения должнику 
можно только два раза в сутки, че-
тыре раза в неделю и шестнадцать 
раз в месяц. Каждый раз кредитор 
или коллектор должен представ-
ляться, сообщать о наличии долга 
и оставлять контактные данные.

В законопроекте указано, что 
кредиторы и коллекторы долж-
ны действовать «добросовестно и 
разумно». Не допускается приме-
нять к должнику физическую силу, 
угрожать ему причинением вреда 
здоровью или убийством; запре-
щается применять методы, опас-
ные для жизни и здоровья людей, 
оказывать психологическое давле-
ние на должника, оскорблять и уни-
жать, вводить в заблуждение и др.

Общаться с должником может 
только либо сам кредитор, либо 
его представитель  — коллектор. 
Привлекать коллектора кредитор 
может только имея письменное со-
гласие должника. Причем кредитор 
не может привлекать одновремен-
но двух или более коллекторов для 
общения с должником.

Кредитор или коллектор дол-
жен общаться по поводу долга с са-
мим должником, говорить о долге 
с любыми другими лицами он мо-
жет только с письменного согласия 
должника. Причем должник дол-

жен согласиться уже после возник-
новения просрочки, а не раньше, 
например при заключении кредит-
ного договора. Кроме того, долж-
ник вправе в любой момент ото-
звать свое согласие.

Кредитор или коллектор не мо-
жет общаться с недееспособными 
или лицами, ограниченными в де-
еспособности; с людьми, которые 
находятся на лечении в больнице; 
с инвалидами 1-й группы; с несо-
вершеннолетними.

Должник в любой момент может 
отказаться от общения с кредито-
ром или коллектором, назначив 
вместо себя представителя, кото-
рым может быть адвокат.

«Основная задача этого законо-
проекта — оградить должников от 
коллекторов, но это лишь устране-
ние симптомов болезни, а не ле-
чение самой болезни», — счита-
ет финансовый омбудсмен Павел 
Медведев.

Он рассказал РБК, что чаще все-
го граждане жалуются на требова-
ние сотрудников банка или кол-
лекторов вернуть кредит, который 
никто не брал. На втором месте, 
по его словам, жалобы на наруше-
ние закона о персональных данных 
(звонки родственникам должни-
ков, на работу).

«Из 700 обращений в месяц, ко-
торые мы обрабатываем, пример-
но 300 приходится на просьбы 

о  реструктуризации кредитов, — 
рассказывает Медведев. — На взы-
скание кредитов приходится при-
мерно 60 жалоб в месяц, из них 
12–13 непосредственно на коллек-
торов». По его словам, жалобы на 
коллекторов разрешаются в течение 
двух дней через профессиональную 
ассоциацию НАПКА. «Как правило, 
самые вопиющие случаи происхо-
дят с участием не коллекторов, а 
частных лиц, которые неформаль-
но договариваются с кредиторами, 
что за определенное вознагражде-
ние смогут взыскать долг. С такими 
нарушителями бороться сложнее 
всего, и принятие закона этому не 
поможет, так как документ регули-
рует непосредственно коллектор-
ские агентства», — считает он.

ГОДЫ БЕЗ ЗАКОНА

История создания законопроекта, 
регулирующего работу коллекторов, 
уступает разве истории законопро-
екта о банкротстве физлиц. Сам 
коллекторский рынок начал фор-
мироваться в 2004 году, когда по-
явились три крупные компании — 
Национальная служба взыскания, 
«Секвойя Кредит Консолидейшн» 
и Финансовое агентство по сбору 
платежей. В 2007 году по инициа-
тиве этих компаний была создана 
саморегулируемая организация 
НАПКА (Национальная ассоциация 

Источник: Банк России, «Секвойя кредит консолидейшн», Национальная ассоциация профессиональных коллекторских агентств

На 6,19%
сократился рынок 

кредитования 
физлиц 

за 2015 год

В 380–400 
млрд руб.

оценивается рынок 
уступки прав требования 

по кредитам по итогам 
2015 года.  За год он 

вырос примерно на 40%

Более 95%
просроченной задол-
женности взыскивается 
с помощью телефонных 
контактов

До 140 
тыс. руб.

увеличилась средняя 
сумма долга на один 
проблемный кредит 
в 2015 году.  
В 2014-м она 
не превышала  
90 тыс. руб.

15 млрд руб.
составил средний 
размер портфеля 

просроченных кредитов, 
выставленного на 

продажу, в 2015 году, 
на 5 млрд руб. больше, 

чем в 2014-м

1,5 тыс. 
жалоб

на коллекторские агент-
ства поступило в первом 

полугодии 2015-го — 
столько же, сколько 

и за весь 2014 год

882,3 
млрд руб.,
по данным ЦБ на 

1 февраля 2016 года, 
составляет просрочка 

в общем портфеле 
кредитов физлицам. 

Это на 32% больше, чем 
1 января 2015 года

Взыскание долгов в цифрах

На что жалуются 
должники

Как говорится на сайте 
НАПКА, на который посту-
пает большинство жалоб, 
более 50% обращений при-
надлежат к категории «я не 
тот, кто вам нужен». Коллек-
торам трудно определить, 
действительно ли нужному 
им должнику принадлежит 
номер телефона. Также 
заемщики могут указать 
некорректный телефон в 
кредитной заявке.
Примерно 30% должников 
жалуются на передачу пер-
сональных данных третьим 
лицам без их ведома, одна-
ко заемщики не обращают 
внимание на тот факт, что 
такое право прописано в 
кредитном договоре. Около 
10% граждан не согласны с 
размером долга, начислен-
ными штрафами и пенями. 
5% обращений связаны с 
тем, что коллекторы про-
должают звонить уже после 
уплаты долга. 1–2% писем 
связаны с жалобами на 
методы работы в процессе 
взыскания.
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На 10–15%
по прогнозам 

 увеличится рынок 
цессии в 2016 году



«Российский капитал» 
создает холдинг, который 
получит ключевые активы 
СУ-155 с. 13

профессиональных коллекторских 
агентств), а через полтора года 
участники поняли, что необходимо 
принять закон. Однако рынок кре-
дитования физлиц был не таким 
значимым, и проблем было не так 
много, внесение законопроекта в 
Думу и его принятие затягивались.

С 1 июня 2014 года процесс взы-
скания долгов регулируется зако-
ном «О потребительском кредите». 
В нем прописаны некоторые пра-
вила общения сборщика долгов с 
должником. Так, кредиторы долж-
ны уведомлять заемщика о переда-
че долга коллектором и прописы-
вать такую возможность в договоре 
займа. При сборе долгов допуска-
ется использовать личные встречи, 
телефонные звонки, СМС, почту, 
однако не допускается тревожить 
заемщика после 22:00 в рабочие 
дни и после 20:00 в выходные. Так-
же коллектор должен при контакте 
с должником представиться и на-
звать свою организацию. За нару-
шение предусмотрены штрафы от 
5 тыс. до 10 тыс. руб.

Также в мае 2014 года была со-
здана служба по защите прав по-
требителей финансовых услуг в 
Центробанке, которая принимает 
в том числе и жалобы на коллекто-
ров. По ее данным, граждане жалу-
ются на коллекторов чаще, чем на 
самих кредиторов.

Кто будет регулировать работу 
коллекторов после вступления в 
силу нового закона, неизвестно. В 
законопроекте лишь говорится, что 
это будет уполномоченный орган, 
который определит правительство.

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ

В США серьезной проблемой для 
граждан являются частные кол-

лекторские агентства, нанятые го-
сударственными агентствами. Как 
показало прошлогоднее расследо-
вание CNN, если в региональном 
бюджете образовывается дыра, 
местные власти передают на аут-
сорсинг сбор долгов с населения: в 
ход идут даже непогашенные пар-
ковочные билеты многолетней дав-
ности. Одной из крупнейших част-
ных коллекторских фирм является 
юридическая контора Linebarger, 
которая собирает для своих 2,3 тыс. 
клиентов свыше $1 млрд ежегодно.

В то же время деятельность кол-
лекторов контролируется мини-
мально: в различных штатах уста-
новлена лишь максимальная доля 
коллекторской комиссии в общем 
чеке, включая сам штраф и го-
спошлину (например, до 40% во 
Флориде или до 30% в Техасе). В свя-
зи с этим, пишет CNN, неуплата $7,5 
за проезд по платной дороге может 
стоить в конечном итоге $157,5. При 
желании чиновники могут также 
привлечь коллекторов для взыска-
ния штрафа, выписанного всего не-
сколько месяцев назад.

В Великобритании наравне с 
коллекторами существует институт 
бейлифов: это как государственные, 
так и частные компании и лица, ко-
торые назначаются судом для вы-
полнения его решений о взыска-
нии долгов. Права и обязанности 
бейлифов регулируются законом. 
Деятельность же коллекторов по-
падает под надзор финансового ре-
гулятора Великобритании FCA. Он 
также фиксирует случаи насилия, 
шантажа и прочих нарушений при 
«выбивании» долгов частными кол-
лекторами. По закону 1970 года за 
подобные действия предусмотрен 
штраф до £100 или до £400 при по-
вторном нарушении. 

Как коллекторы выбивают долги

27 января 2016 года в Ле-
нинском районе Ульяновска 
коллекторы с целью получить 
с должника проценты по креди-
ту и пени в размере 40 тыс. руб. 
бросили в окно его дома бу-
тылку с зажигательной смесью. 
В результате поджога постра-
дали предприниматель и его 
двухлетний внук.
25 декабря 2015 года в Ростов-
ской области было возбуждено 
уголовное дело против 26-лет-
него коллектора, который ранее 
угрожал взорвать детский сад, 
если муж одной из сотрудниц 
не вернет долг по микрозайму 
на сумму 120 тыс. руб. После 
сообщения об угрозах полиция 
эвакуировала из дошкольного 
учреждения 150 детей и два де-
сятка взрослых.
14 декабря 2015 года в квар-
тиру жительницы Перми 
ворвались два представителя 
коллекторского агентства. Они 
угрожали семье должницы и 
избили ногами ее пса на гла-
зах у малолетнего ребенка. По 
словам пострадавшей, ее долг 
оценивался в 5 тыс. руб.
21 ноября 2015 года в 
Санкт-Петербурге возбужде-
но уголовное дело по статье 
«Умышленное повреждение 

имущества» в отношении кол-
лекторов. Как рассказал РБК 
адвокат Константин Мусман, 
коллекторы залили монтажной 
пеной замочную скважину и 
глазок в двери квартиры жен-
щины, живущей на одной лест-
ничной площадке с должницей. 
1 ноября 2015 года в Челя-
бинске 29-летний заместитель 
начальника службы экономиче-
ской безопасности одной из ми-
крофинансовых организаций го-
рода выстрелил в плечо клиенту 
из травматического пистолета, 
требуя от него погашения дол-
га. Действия коллектора были 
квалифицированы по статье о 
вооруженном разбое. Стрелок 
ранее неоднократно привлекал-
ся к уголовной ответственности.
Летом 2014 года в одну из энер-
гетических компаний Москвы 
начали поступать звонки от кол-
лекторов, которым банк передал 
долг на сумму 25 тыс. руб. (с уче-
том просрочки за три месяца). 
При этом звонили директору и 
главному инженеру предприя-
тия. Они предъявили должнику 
ультиматум: либо он немедлен-
но выплачивает долг, либо его 
увольняют. Надо сказать, что ме-
тод сработал: Александр занял 
денег у друзей и расплатился.

Источники: РБК, сообщения информагентств

117,8
млн руб.

пенсионных на- 
коплений могли 
присвоить главы 
двух НПФ с. 18
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Во сколько может обойтись бюджету баррель по $30

Цена дешевой нефти
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Минэнерго разработало 
стресс-сценарий при ценах на 
нефть $30–50 за баррель как 
минимум до 2022 года. В слу-
чае его реализации  налоговые 
выплаты нефтяных компаний 
в бюджет снизятся до 65%, 
предупреждает ведомство.

НОВЫЕ ПРОГНОЗЫ

Минэнерго доработало Энерго-
стратегию до 2035 года, добавив 
в документ стрессовый сценарий, 
предполагающий среднегодовые 
цены на нефть $31 за баррель в 2016 
году и $53 за баррель в 2022 году, 
следует из материалов ведомства 
(копия есть у РБК). Представитель 
Минэнерго подтвердил РБК, что 
сценарий разработан и включен 
в энергостратегию. В среду нефть 
марки Brent торговалась на уровне 
$34,5 за баррель.

Ранее энергостратегия предпо-
лагала только целевой и консерва-
тивный сценарии, составленные на 
основе данных прогноза социаль-
но-экономического развития Рос-
сии на долгосрочный период (под-
готовлен в июне 2015 года). Они 
предполагали, что цены на нефть 
в 2025 году будут составлять $70–80.

«Сценарий с низкими цена-
ми на нефть включен в материа-
лы Минэнерго, в связи с тем что 
именно этот вопрос — что будет 
при долговременно низких це-
нах на нефть — чаще всего зада-
вался при обсуждении проекта 
энергостратегии в различных ау-
диториях», — сказал РБК предста-
витель Минэнерго. Реализация 
стресс-сценария, по его словам, 
зависит от вероятности наращи-
вания и долговременного сохра-
нения дисбаланса спроса и пред-
ложения на мировом рынке нефти 
на фоне отсутствия регулирующе-
го воздействия на рынок со сторо-
ны основных игроков.

Стресс-сценарий Минэнерго 
учитывает ряд факторов: замедле-
ние темпов роста экономики Китая 
и других стран Азии, рост поставок 
дешевой ближневосточной нефти 
и сланцевой нефти и газа из США, 

следует из материалов Минэнер-
го. Среди других внешних условий 
указаны также снижение издержек 
за счет девальвации валют нефте-
добывающих стран и рост добычи 
нефти и газа. Ситуация усугубля-
ется невозможностью привлече-
ния новых кредитов российскими 
нефтегазовыми компаниями при 
своевременном обслуживании уже 
имеющихся долгов из-за санкций 
ЕС и США.

БЮДЖЕТ ПОСТРАДАЕТ, 
ДОБЫЧА УПАДЕТ

Если эти условия останутся неиз-
менными, капитальные вложения 
в нефтегазовом комплексе сни-
зятся как минимум на 10–15%, 
говорит представитель Минэнер-
го. В результате «после 2020 года 
становится очевиден острый кри-
зис недоинвестирования развития 
мировой нефтяной и газовой от-

раслей», говорится в материалах 
Минэнерго. На его фоне и начнет-
ся плавный рост цен на нефть и газ, 
и к 2033–2035 годам цены вернут-
ся на уровень $100–102 за баррель, 
предполагают в министерстве.

Сохранение низких цен на 
нефть негативно отразится на на-
полнении госбюджета: налоговые 
выплаты нефтяной отрасли до 2022 
года снизятся на 60–65% по срав-
нению с консервативным сцена-
рием, предупреждает Минэнерго. 
Уже в 2016 году при стресс-сцена-
рии бюджетные доходы сократят-
ся примерно на 2,5 трлн руб. (по 
сравнению с параметрами бюдже-
та, рассчитанного при цене нефти 
марки Urals $50 за баррель), под-
считал главный экономист VYGON 
Consulting Сергей Ежов.

Добыча нефти при негатив-
ном сценарии может снизиться с 
534 млн т в 2015 году до 460 млн т 
в год в 2020–2025 годах, добавля-
ет представитель Минэнерго. При 
этом своевременное обслужива-
ние взятых нефтяными компани-
ями кредитов при невозможности 
привлечения новых будет реаль-
ным только при условии двукрат-
ного сокращения в 2016–2022 го-
дах объемов геологоразведки и 
перехода на налогообложение фи-
нансового результата, добавляет 
представитель ведомства.

Старший аналитик UBS Мак-
сим Мошков называет стресс-сце-
нарий энергостратегии слишком 

пессимистичным. По прогнозу 
UBS, цена на нефть марки Brent в 
2016 году составит $42,5, поэтапно 
повышаясь с 2017 по 2020 год с 55 
до $75 за баррель на фоне сниже-
ния добычи странами — произво-

дителями нефти из-за недофинан-
сирования сектора.

Максим Мошков добавляет, что 
сценарий не учитывает инициати-
вы Минфина по увеличению нало-
говой нагрузки на нефтегазовые 
компании, прежде всего НДПИ. 
«Если среднегодовая цена на нефть 
марки Brent в 2016 году составит 
$31 за баррель, то на фоне предла-
гаемого Минфином роста налого-
вой нагрузки добыча нефти может 
упасть на 3%, или на 16 млн т», — 
говорит он.

ЧТО ДЕЛАТЬ

В материалах министерства пере-
числяется ряд мер по улучшению 
ситуации в нефтяной отрасли. 

В частности, речь идет об апро-
бации налога на финансовый ре-
зультат (НФР) на пилотных место-
рождениях для стимулирования 
роста добычи. При переходе на 
НФР облагать налогом планиру-
ется не нефть в момент ее добычи 
(как в случае с действующим сей-
час НДПИ), а накопленную за вре-
мя разработки месторождения 
прибыль — разницу между дохо-
дами от продажи нефти и расхо-
дами на ее добычу и доставку до 
покупателя за весь срок освоения 
участка.

Также ведомство выступает за 
сохранение разницы ставок акци-
зов на разные классы моторного 
топлива, стимулирование разра-
ботки малых месторождений и ма-
лодебитных скважин, а также ли-
берализацию доступа российских 
компаний к освоению шельфа.

Выход из сложившейся ситуа-
ции один — не повышать налоги 
на нефтегазовый сектор, чтобы 
избежать коллапса, говорит Мак-
сим Мошков. В конце января пре-
зидент «Башнефти» Александр 
Корсик говорил, что об этом же 
просили руководители нефте-
газовых компаний на встрече с 
министром энергетики Алексан-
дром Новаком. 

Выход из сложившейся ситуации один — 
не повышать налоги на нефтегазовый сектор, 
чтобы избежать коллапса, считает эксперт

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти

Если стресс-сценарий станет реальностью, то уже в 2016 году бюджет получит на 2,5 млрд руб. меньше,  
чем при запланированной цене на нефть $50 за баррель марки Urals

Источник:   Минэнерго

Стресс-тест: какие цены на нефть и газ допускает 
Минэнерго
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Компании готовы 
к $30

К прошедшему 27 января со-
вещанию Минэнерго его глава 
Александр Новак попросил 
руководителей нефтегазовых 
компаний подготовить не-
сколько стресс-сценариев, в 
том числе при цене на нефть 
от $30 за баррель. Компании 
справились с этой задачей. В 
частности, «Газпром» преду-
предил аналитиков на Дне 
инвестора в Лондоне в на-
чале февраля, что просчитал 
стресс-сценарий при цене на 
нефть даже $20. Глава ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов в ин-
тервью РБК в январе в Давосе 
говорил, что компания готовит 
сокращение инвестпрограм-
мы где-то на $1,2–1,5 млрд при 
цене $30 за баррель. Во втор-
ник Алекперов сообщил, что в 
бюджет компании на 2016 год 
заложена цена как раз $30 за 
баррель.

Сценарий для газовиков

В газовой отрасли Минэнерго в 
рамках стресс-сценария ожи-
дает снижения капвложений 
компаний в 2018–2025 годах на 
7–10%, а налоговых выплат до 
2025 года — на 20–25%. Цены 
на газ будут расти плавно с 

$155 за 1 тыс. куб. м в 2015 году 
до $175 за 1 тыс. куб. м в 2020-м 
и $183 за 1 тыс. куб. м в 2025 
году. В 2016 году стоимость рос-
сийского газа на европейских 
рынках краткосрочно опустится 
до $143 за 1 тыс. куб. м.

КРИЗИС
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Из-за роста курса долла-
ра объем валютных кредитов, 
выданных в «одни руки», по-
сле их переоценки может ока-
заться больше, чем позволено 
регулированием. ЦБ, проведя 
собственный анализ, разрешил 
банкам в течение первого квар-
тала рассчитывать нормативы 
Н6 и Н21 по курсу на 1 января 
2016 года (72,9 руб. за доллар). 
Это означает, что банки не будут 
переоценивать свои портфели, 
даже если рубль сильно упадет, 
фактически они будут рассчиты-
вать норматив по фиксирован-
ному курсу.

Из пятерки крупнейших по 
активам банков у Газпромбанка 
самый высокий риск нарушения 
норматива Н6, следует из подго-
товленных «Эксперт РА» данных. 
Банк выдал больше всего валют-
ных кредитов — 41,2% от своего 
кредитного портфеля на 1 января 
2016 года. При этом кредиты свя-
занным между собой заемщикам 
составляют 39,5% от его активов 
(см. таблицу). В портфеле Сбер-
банка 31,5% валютных кредитов, 
а в активах — 21,2% кредитов на 
связанных заемщиков, у ВТБ — 
21,07 и 33,3% соответственно, у 
банка «ФК Открытие» — 21,5 и 
18,7%. Из первой десятки только 
у ЮниКредит Банка больше, чем 

у Газпромбанка, валютных кре-
дитов (64,6% от портфеля), но 
при этом у него в активах толь-
ко 27,9% кредитов на связанных 
заемщиков.

Как рассказал РБК близкий 
к ЦБ источник, Газпромбанк 
очень настаивал на продлении 
этой льготы. Эту информацию 
подтвердил другой источник, 
близкий к Газпромбанку, кото-

рый уточнил, что банк просил 
о льготе, объясняя это тем, что 
может нарушить норматив Н6 
при дальнейшем ослаблении 
рубля. Другой источник, близ-
кий к Газпромбанку, говорит, 
что банк действительно наста-
ивал на льготе, но ее продлили 
не только ради него. «Из круп-
нейших банков у Газпромбанка 
действительно высокий риск, но 
также он есть у многих средних и 
небольших банков, и ЦБ это учи-
тывал», — отмечает он. Собесед-
ник РБК, близкий к ЦБ, говорит, 
что регулятор сделал расчет, ко-
торый показал, что многие бан-

ки рискуют нарушить норма-
тив. Он также отметил, что ему 
ничего не известно о том, что 
Газпромбанк обращался с такой 
просьбой. «Льготу ввели, чтобы 
дать банкам возможность при-
способиться к новому курсу», — 
добавил он.

Топ-менеджер западного 
банка, работающего в России, 
сказал, что о льготе по расчету 

нормативов просили и другие 
банки, например иностранные, 
у которых высокая доля валют-
ных кредитов. «Сначала пред-
ставители ЦБ говорили нам, что 
послаблений не будет, но потом 
неожиданно регулятор эту льго-
ту ввел», — рассказал он.

Как сказал   РБК глава ассоциа-
ции Анатолий Аксаков, на сове-
щании ассоциации, на котором 
обсуждалось продление льго-
ты, присутствовали представи-
тели разных банков, включая 
Газпромбанк. «Было ощущение, 
что льгота нужна всем бан-
кам», — сказал Аксаков.

ВАЛЮТНЫЕ ЗАЕМЩИКИ 
ГАЗПРОМБАНКА

По словам источника, знакомо-
го с кредитной книгой Газпром-
банка, на 1 января 2016 года банк 
выдал самые крупные валют-
ные кредиты на 103 млрд руб. и 
97 млрд руб. в рублевом эквива-
ленте (с учетом курса на 31 де-
кабря 2015 года это $1,42 млрд и 
$1,33 млрд).

Как писали ранее СМИ, круп-
ные валютные кредиты Газпром-
банк выдал «Мечелу» и связан-
ным с ними компаниям (на 
$1,4 млрд), а также украинским 
компаниям, в том числе «Наф-
тогазу». «В сентябре 2015 года 
объем выданных украинским 
компаниям валютных кредитов 
составлял около $3 млрд», — го-
ворит аналитик S&P Сергей Во-
роненко.

Среди крупных валютных 
кредитов Газпромбанка может 
быть кредит на покупку 17% 
акций «Сибура» Кириллом Ша-
маловым (его называют мужем 
Катерины Тихоновой). Об этом 
кредите говорил сам Шамалов 
в интервью «Коммерсанту» ле-
том прошлого года. Он сказал, 
что сделка была денежной, а 
весь «Сибур» для нее был оце-
нен больше чем в $10 млрд. То 
есть пакет, на покупку которо-
го Газпромбанк выдавал кре-
дит, оценивался минимум в 
$1,7 млрд, или 63 млрд руб., за 
17% акций по курсу на момент 
сделки. Неизвестно, был ли кре-
дит в рублях или валюте.

Источник РБК, знакомый с 
кредитной книгой Газпромбан-
ка, говорит, что этот заем банк 
выдал компании Шамалова  — 
«Яуза 12» (по данным СПАРК, 
принадлежит ему на 100%, уч-
реждена в августе 2014 года, за 
месяц до объявления покупки). 
Согласно отчетности этой ком-
пании за 2014 год, общая сум-
ма ее обязательств составила 
79,9 млрд руб., а уплаченные 
по ним проценты — 343,7 млн 
руб., или 0,4% от суммы дол-
га. «Если это проценты, упла-
ченные за квартал, то годовая 
средневзвешенная ставка по 
всем обязательствам компании 
составляет примерно 1,6%», — 

говорит замгендиректора «Ин-
терфакс-ЦЭА» Алексей Бузда-
лин. По его словам, такие низкие 
проценты по обязательствам 
означают, что они скорее всего 
были в валюте. «Если бы такие 
проценты были по кредитам в 
рублях, у банка, который их вы-
давал, была бы упущенная эко-
номическая выгода», — предпо-
лагает он.

Пресс-служба Газпромбан-
ка от комментариев отказалась. 
Пресс-служба «Сибура» на за-
прос РБК не ответила.

Норматив Н6 Газпромбан-
ка по итогам третьего кварта-
ла 2015 года составлял 18,66% 
при максимально разрешен-
ном уровне 25%. К 1 января Н6 
Газпромбанка вырос до 21%. При 
этом внутри отчетного месяца, 
в декабре, норматив достигал 
22%, говорит источник, близкий 
к Газпромбанку. Если бы курс на 
тот момент составлял 86,7 руб. 
за доллар, банк нарушил бы нор-
мативы.

По словам Вороненко, Н6 — 
один из главных нормативов 
банка. «Если банк нарушает его 
несистематически, то ниче-
го страшного нет. Какие меры 
применить к нарушителю, реша-
ет регулятор, обычно это пред-
писание с планом по устране-
нию нарушения»,  — говорит 
он. За неоднократное наруше-
ние норматива регулятор обыч-
но применяет штрафные санк-
ции. «Нормативы учитываются 
в других документах ЦБ, опре-
деляющих доступ банков к си-
стеме страхования вкладов, к ре-
финансированию в ЦБ, поэтому 
регулятору пришлось дать эту 
льготу, чтобы не менять другие 
правила», — считает Буздалин.

Максимальной отметки за 
последние два года Н6 Газпром-
банка достигал в третьем квар-
тале 2014 года, когда курс рубля 
по отношению к доллару начал 
снижаться. По итогам третьего 
квартала Н6 составил 22,45% со-
гласно ежеквартальному отче-
ту банка. Какой был норматив в 
четвертом квартале 2014 г ода, 
когда рубль рекордно упал, не-
известно — Газпромбанк не рас-
крыл тогда норматив в своем 
отчете. 

Доля кредитов на связанных заемщиков и валютных кредитов 
в крупнейших банках
Банк Доля крупных кредитов 

на связанных между 
собой заемщиков 

в активах банка, %

Доля кредитов в валюте 
нефинансовым 
организациям  

в портфеле банка, %

«Активы,  
млрд руб.»

АБ «Россия» 46 1,16 575,79

Газпромбанк 39,47 41,16 5 060,65

Совкомбанк* 36,88 68,24 513,35

Альфа-банк 34,71 н/д 2 225,32

Московский кредитный банк 34,08 40,26 1 206,83

ВТБ 33,3 21,07 9 500,76

ЮниКредит Банк 27,89 64,63 1 415,43

Бинбанк 22,72 5,21 795,03

Промсвязьбанк 21,5 43,43 1 275,66

Райффайзенбанк 21,39 67,49 877,88

Сбербанк 21,22 31,47 23 356,23

«Санкт-Петербург» 20,92 30,76 573,34

Россельхозбанк 19,47 20,06 2 632,50

«Ханты-Мансийский банк Открытие» 19,38 19,43 546,46

Банк Москвы 19,22 27,44 1 850,79

«ФК Открытие» 18,72 21,48 3 038,47

Росбанк 16,74 52,58 895,97

ВТБ 24 7,11 17,69 2 950,36

Банк НКЦ 2,66 н/д 1 609,73

«Русский cтандарт»* н/д 46,44 523,57

* Кредитный портфель юрлиц занимает небольшую долю в активах.
Все данные приведены по состоянию на 1 января.

Источник: «Эксперт РА»

Среди крупных валютных кредитов 
Газпромбанка может быть кредит на покупку 
17% акций «Сибура» Кириллом Шамаловым. 
Его называют мужем Катерины Тихоновой

Льготный курс от ЦБ

В конце 2014 года Банк России 
разрешил банкам использовать 
льготный курс при расчете 
обязательных нормативов, в 
частности учитывать опера-
ции в иностранной валюте по 
курсу на 1 октября (39,38 руб. 
за доллар) и не переоценивать 
подешевевшие ценные бумаги. 
Также ЦБ разрешил кредитным 
организациям не принимать 
во внимание ухудшение кре-
дитного качества заемщика 
при реструктуризации креди-
тов, что позволило банкам не 

увеличивать резервы. Пред-
полагалось, что послабления 
будут действовать до 1 июля 
2015 года, затем ЦБ продлил 
срок до 1 января 2016 года, по-
высив при этом льготный курс 
до 55 руб. за доллар. Также ЦБ 
позволил банкам не ухудшать 
оценку качества реструкту-
рированных кредитов тех за-
емщиков, кто пострадал из-за 
санкций. Мораторий на отрица-
тельную переоценку портфеля 
ценных бумаг действовал до 
1 октября 2015 года.

Кому понадобился фиксированный курс для кредитов в «одни руки»

Льгота от ЦБ
БАНКИ

 Окончание. Начало на с. 1 
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Строительство

Мединский и Медведев обсудили, как помочь российскому кинематографу

Три сценария от Минкультуры
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Министр культуры Владимир 
Мединский рассказал о трех пу-
тях развития российского кино: 
это, по его мнению, может 
быть цензура, дополнительное 
финансирование со стороны 
государства или сборы с кино-
театров и телеканалов.

«НЕТ ДЕНЕГ, ОЧЕНЬ ТЯЖЕЛО»

Мединский рассказал о ситуации в 
российском кино на Совете по раз-
витию отечественной кинемато-
графии, заседавшем 17 февраля во 
Всероссийском государственном 
институте кинематографии им. 
С.А. Герасимова (ВГИКе). Поми-
мо Мединского в заседании при-
няли участие премьер-министр 
Дмитрий Медведев, министр свя-
зи и массовых коммуникаций Ни-
колай Никифоров, глава Фонда 

кино Антон Малышев, гендирек-
тор «Первого канала» Константин 
Эрнст и другие. Стенограмма засе-
дания опубликована на сайте пра-
вительства.

В начале Мединский посетовал 
на отсутствие достаточного фи-
нансирования у российского кино. 
«Скажем откровенно, мы находим-
ся не в рамках конкурентных отно-
шений с Голливудом, и надеяться 
на то, что естественным рыноч-
ным путем рынок все расставит 
и мы выйдем на равные позиции, 
нереально, поэтому государствен-
ный протекционизм должен быть 
обязательно», — заявил он.

Министр предложил три ва-
рианта протекционистских мер. 
Во-первых — «цензуру в той или 
иной форме», то есть ограничение 
конкуренции на рынке, например 
в виде закрытия рынка для ино-
странных игроков или введение 
квот на иностранное кино. «Вроде 

бы никто этого не хочет», — доба-
вил министр.

Второй вариант — увеличение 
бюджетных субсидий, однако, по 
словам Мединского, «нет денег 
в бюджете, ну вот невозможно, 
очень тяжело». Министр считает 

наиболее вероятным третий ва-
риант — косвенные сборы, в част-
ности сборы с телеканалов или с 
кинотеатров. Эти сборы должны 
поступать в «соответствующие 
специализированные государ-
ственные фонды, занимающиеся 

поддержкой кинематографа». Ме-
динский добавил, что никаких чет-
ких решений по этому вопросу еще 
нет, хотя он уже обсуждал пробле-
му с руководителями телеканалов.

В пресс-службе Минкультуры не 
смогли пояснить, что имел в виду 

Мединский под новыми сборами, 
предложив ориентироваться на 
текст стенограммы. Летом 2015-
го Медведев уже предлагал ввести 
ненулевую ставку НДС на продажу 
билетов на сеансы с иностранны-
ми фильмами. Тогда премьер-ми-

нистр сослался на польскую 
систему: там национальный ки-
нематограф развивается отчасти 
на деньги, полученные от уплаты 
налогов с билетов. «Надо посмо-
треть на систему налогообложе-
ния, в том числе по билетам, может 
быть, можно ее где-то изменить, и 
если это получится, то, возможно, 
какую-то часть денег направить на 
развитие отечественного кино», — 
сказал тогда Медведев.

Минэкономразвития, которому 
вместе с Минкультом было поруче-
но изучить возможность введения 
налога, не поддержало эту идею. 
Глава Минэкономразвития Алексей 
Улюкаев заявил тогда, что введение 
НДС на показ иностранного кино 
противоречит правилам Всемир-
ной торговой ассоциации, которые 
Россия обязана соблюдать как член 
организации. Минэкономразвития 
предложило вернуть НДС на прода-
жу билетов на все кинофильмы вне 

 «Надо посмотреть на систему налогообложения, 
в том числе по билетам, может быть, можно 
ее где-то изменить, и если это получится, то, 
возможно, какую-то часть денег направить 
на развитие отечественного кино»
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КИНОИНДУСТРИЯ

 Осенью 2014 года режиссер Юрий Кара предложил «запретить все 
американские фильмы для показа в наших кинотеатрах» в ответ на 
американские санкции. По его мнению, это позволило бы выпускать в прокат 
больше отечественных картин

 Александр Сокуров еще в 2012 году заявлял, что российской индустрии нужна 
поддержка в виде квот. Он говорил, что направил соответствующее предложение и 
Путину, и в Минкульт. По словам режиссера, «все экранное время в частной киносети 
поделено между несколькими крупными американо-российскими корпорациями, и, 
конечно, нам без такой серьезной поддержки не попасть на экраны»

 Никита Михалков в качестве меры поддержки кинематографа 
в 2015 году предложил создать специальный телеканал, где 
транслировалось бы только дебютное кино. По его словам, канал «мог 
бы серьезно облегчить молодым путь в профессию». Михалков оценил 
такой канал в 100 млн руб. в год

КАК ПОД ДЕРЖАТЬ КИНО В РОССИИ

Представители российской киноиндустрии регулярно обращаются к государству 
с просьбами о помощи и высказывают мнение о том, как можно было бы под-
держать российское кино. По мнению продюсеров и режиссеров, отечественный 
кинематограф не может конкурировать с западными блокбастерами, а потому 
нуждается в финансовой и организационной поддержке.
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АННА ДЕРЯБИНА

Как выяснил РБК, все ключе-
вые активы СУ-155 до июля 
будут переданы на баланс «до-
чек» «Российского капитала», 
включая созданную в декабре 
«РК Недвижимость».

НОВЫЙ ХОЛДИНГ

«Российский капитал» созда-
ет холдинг, на который будут пе-
реведены все ключевые активы 
СУ-155, рассказал РБК вице-пре-
зидент банка Владимир Голосов. 
Банк уже учредил несколько ком-
паний, которые получат девело-
перские проекты СУ-155, добавил 
он. По данным СПАРК, в декабре 
2015 года было зарегистрирова-
но ООО «РК Инвест», которое на 
99,99% принадлежит «Россий-
скому капиталу», профиль его 
деятельности  — капвложение в 
ценные бумаги. В свою очередь 
«РК Инвест» на 100% владеет ООО 
«РК Недвижимость», созданным 
30 декабря 2015-го; также в числе 
его «дочек» — ООО «РК Актив» и 
ООО «РК Проект», зарегистриро-
ванные к началу 2016-го.

«Российскому капиталу» впо-
следствии будет принадлежать 
не менее 75% холдинга, добавил 
Голосов. Станет ли совладельцем 
новых структур основатель СУ-155 
Михаил Балакин, пока неясно, го-
ворит Голосов.

По его словам, «Российский ка-
питал» также достиг договоренно-
сти с акционерами СУ-155, вклю-
чая Балакина, о передаче банку 
всех непрофильных активов  — 
промышленных и земельных. 
Если денег от реализации этих ак-
тивов не хватит для выполнения 
обязательств перед дольщиками, 
нынешние акционеры СУ-155 ли-
шатся права на получение доли в 
новых структурах.

Процесс создания нового хол-
динга займет 3–4 месяца, гово-
рит Голосов: «Нужно понимать, 
что все компании СУ-155 обреме-
нены долгами, поэтому реальной 
стоимости у холдинга не будет. Но 
он необходим, чтобы централизо-
вать управление». 

Схему передачи активов он не 
описал, отметив, что она «будет 
разная»  — необязательно через 
соглашение о купле-продаже.

Управление СУ-155 уже, по 
сути, перешло к «Российскому ка-
питалу», подтвердил РБК пред-
ставитель секретариата первого 
заместителя председателя пра-
вительства Игоря Шувалова. «Для 
первого вице-премьера глав-
ная задача — выполнить график 
2016 года по строительству и обе-
спечить людей жильем, — сказал 
он. — Будет ли «Российский капи-
тал» создавать отдельную компа-
нию для активов СУ-155 — это ре-
шение наших коллег из Минстроя 
и «Российского капитала»».

«Задача Минстроя — контро-
лировать достройку домов, а то, 
каким образом «Российский ка-
питал» будет распоряжаться ак-
тивами СУ-155 для выполнения 

задачи по обеспечению жителей 
квартирами, — это внутренний во-
прос банка», — отметил предста-
витель Минстроя.

В СУ-155 отказались от коммен-
тариев, посоветовав обратиться в 
«Российский капитал».

СХЕМА САНАЦИИ

Задолженность СУ-155, когда-то 
крупнейшего строителя жилья в 
России, в середине 2015 года при-
близилась к 30 млрд руб. — поми-
мо обязательств перед дольщи-
ками и пайщиками, у СУ-155 есть 
долги перед банками. В сентябре 
2015-го пресс-служба компании 
утверждала, что общий долг со-
кратился до 17,6 млрд руб. за счет 
продажи непрофильных активов. 
Чтобы расплатиться, компании 
необходимо продолжать стройки, 
но работы на многих площадках 
были остановлены.

Решение о том, что финансиро-
вание достройки объектов СУ-155 
должен осуществлять «Российский 
капитал», было принято в декабре 
на совещании у Шувалова. Схема 
санации девелопера была согласо-
вана к началу 2016-го: достраивать 
жилье в качестве генподрядчика 
будет СУ-151, возглавляемая самим 
Балакиным, а группа БИН семьи 
Гуцериевых и Микаила Шишхано-
ва присмотрит за расходованием 
денег. Компания «Триумфальная 
арка», структура БИНа, будет полу-
чателем средств на достройку — на 
закупку материалов, зарплату ра-
бочим и др.; именно она заключает 
договор подряда с СУ-151.

В группе БИН отказались от 
комментариев.

«Российскому капиталу» не-
обходимо выделить 39 млрд руб. 
на достройку 155 жилых домов 
в разных регионах России. Ча-
стично средства будут привлече-
ны за счет приобретения банком 
или его структурами свободных 
квартир в недостроенных домах, 
частично  — за счет реализации 
активов СУ-155. На достройку 
проблемных объектов, попавших 
в первую очередь в графике стро-
ительства, — 63 объекта в 11 ре-
гионах, в которых было продано 
16,1 тыс. квартир, — необходимо 
8,3 млрд руб., говорил в понедель-
ник, 15 февраля, глава «Российско-
го капитала» Михаил Кузовлев.

По его словам, схема подразу-
мевает банкротство головного АО 
«СУ-155». В этом случае «Россий-
ский капитал» сможет выкупить 
объекты СУ-155 и исполнить все 
взятые компанией обязательства 
перед дольщиками.

В конце прошлого года вступи-
ли в силу новые поправки в закон 
«О банкротстве», которые изме-
няют правила выкупа недостроя 
у застройщика-банкрота: теперь 
организация, выкупившая активы, 
должна будет исполнить передан-
ные ей обязательства, говорил «Ве-
домостям» один из авторов попра-
вок, депутат Госдумы Александр 
Хинштейн. Он не скрывал, что по-
правки разрабатывались с учетом 
конкретной ситуации с СУ-155. 

«Российский капитал» 
учредил «РК Недвижимость»

Госдевелопер вместо СУ-155

Киноиндустрия.
Строительство

СТРОИТЕЛЬСТВО

зависимости от страны производ-
ства, а отечественное кино поддер-
жать из бюджета.

На поддержку российского кино 
в 2015 году государство выделило 
6,2 млрд руб. Часть этих средств 
распределил между кинокомпани-
ями Фонд кино (он выделяет день-
ги на поддержку коммерческих 
фильмов), а часть — само Мин-
культуры (оно поддерживает ав-
торское и социальное кино). Часть 
средств, которые выделяет кино-
компаниям Фонд кино по поруче-
нию Минкультуры, традиционно 
были возвратными — продюсеры 
должны были возвращать часть 
доходов от сборов. Однако в 2016 
году Минкультуры приняло реше-
ние одноразово выделить средства 
на безвозвратной основе. С такой 
просьбой обратился к Мединско-
му глава Союза кинематографи-
стов режиссер Никита Михалков.

«И ВСЕ РАВНО САЙТ 
ДОСТУПЕН»

Мединский также рассказал об 
идее провести специализирован-
ную лотерею, посвященную рос-
сийскому кино, главным призом 
в которой был бы ужин с актером 
Данилой Козловским или роль 
третьего плана в сериале. Доходы 

от проведения лотереи могли бы 
быть направлены на поддержку 
отечественного кино. Медведев в 
ответ на это предложил разыграть 
ужин с самим Владимиром Медин-
ским.

Премьер отметил, что он до-
волен развитием отечественного 
кино в последние годы: «Появля-
ется все больше успешных картин, 
которые завоевывают престижные 
награды, становятся событием на 
наших внутренних, российских, и 
международных фестивалях. Это 
относится к разным жанрам, в 
значительной мере это относится 
и к российским анимационным 
фильмам — они все более уверен-
но выходят на мировой рынок и 
не только потому, что используют 
универсальный язык».

Он также напомнил, что в Год 
кино (2016-й объявлен Годом рос-
сийского кино) правительство ре-
шило дополнительно поддержать 
кинематограф — в частности, вы-
делив деньги на переоборудова-
ние кинотеатров в небольших го-
родах. На эти цели из бюджета в 
конце прошлого года было выде-
лено около 700 млн руб., еще 1,5 
млрд руб. будет перечислено в 
этом году.

На заседании совета кино также 
обсуждалась тема борьбы с интер-

нет-пиратством. Гендиректор «Пер-
вого канала» Константин Эрнст от-
метил, что нынешние механизмы 
борьбы с пиратством не работают. 
«Вот у нас в России заблокирован 
навечно RuTracker, и все равно сайт 
доступен», — заявил он.

После этих слов Медведев зашел 
на сайт со своего iPad и обнаружил, 
что тот не только открывается, но 
на нем уже выложена нелегальная 
копия фильма «Выживший». «Ну и 
как же ваш Роскомнадзор это бло-
кирует?» — спросил Медведев у 
министра связи Николая Ники-
форова. Тот отметил, что со свое-
го телефона не может зайти на сайт 
RuTracker, но обещал разобраться 
в ситуации.

Позже Роскомнадзор объяснил, 
что оператор связи, предостав-
ляющий ВГИКу доступ в интер-
нет, — ООО «Юмос Центр» — уже 
подал заявление о прекращении 
действия своей лицензии, а тех-
нический персонал уволил. Но до 
окончания процесса ликвидации 
компания продолжает получать 
данные из реестров Роскомнад-
зора о блокировке; тем не менее 
блокировка фактически не осу-
ществлялась, констатировали в Ро-
скомнадзоре. Но 97% операторов 
осуществляют блокировку в пол-
ном объеме, заверило ведомство. 
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  Глава студии СТВ 
Сергей Сельянов 
отмечал, что доля 
российского кино в 
прокате увеличится 
тогда, когда в него 
будут активнее 
вкладывать деньги 
как инвесторы, так и 
государство. Он также 
высказывал мнение, что 
российской массовой 
киноиндустрии не 
хватает кадров: «Что 
касается зрительского 
кино, под него система 
образования не 
заточена, и нужно это 
менять»

 Генеральный 
директор «Ленфильма» 
Эдуард Пичугин считает, 
что для развития 
киноиндустрии 
государство в первую 
очередь должно 
развивать кинотеатры: 
«Необходимо насытить 
малые города 
кинотеатрами. Сейчас 
все кинотеатры — 
это частный бизнес; 
не существует 
государственной 
сети кинотеатров. 
Нужно дотирование 
из муниципального 
бюджета или 
беспроцентные кредиты 
на строительство 
кинотеатров в малых 
городах, и для них 
определять долю 
российских фильмов»
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АГРОБИЗНЕС Приватизация Вологодского молочного завода может пройти по новой схеме

Отказ с маслом
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА, 
ПЕТР НЕТРЕБА

Назначенный на 17 февраля 
аукцион по приватизации 
Вологодского молочного 
завода не состоялся — торги 
были отменены за несколько 
часов до начала. Возможно, 
предприятие готовят для вы-
бранного инвестора.

Сообщение об  отмене аукцио-
на по  продаже 100% акций ОАО 
«Учебно-опытный молочный за-

вод Вологодской государственной 
молочно-хозяйственной академии 
им. Н. В. Верещагина» (основной 
бренд  — «Вологодское масло») 
появилось на  сайте Российского 
аукционного дома (РАД) утром 
в среду, 17 февраля — за несколько 
часов до начала торгов.

ЗА ДВА ЧАСА ДО НАЧАЛА

Поводом для  отмены стало по-
ручение правительства России 
от  12 февраля, уточняется в  со-
общении. По  словам источника 

РБК в  правительстве, еще  нака-
нуне — поздним вечером во втор-
ник — Росимущество все-таки го-
товилось провести аукцион. Один 

из претендентов на «Вологодское 
масло»  — фонд под  управлени-
ем «Атон Капитала», входящего 
в  группу «Атон» Евгения Юрье-

ва — подтверждал РБК, что примет 
участие в торгах.

Официальное уведомление 
об отмене аукциона «Атон Капи-

тал» получил 17 февраля в 11 утра, 
а сами торги должны были начать-
ся в 13 часов, уточняет гендирек-
тор «Атон Капитала» Андрей Ти-

хомиров. «Теперь будет предложен 
другой вариант продажи завода, 
а  именно  — найм инвестицион-
ного консультанта, который про-
ведет новую оценку завода и от-
берет стратегического инвестора 
для дальнейшей продажи», — ос-
ведомлен Тихомиров. Для участия 
в аукционе «Атон Капитал» внес за-
даток в размере 216 млн руб., теперь 
в соответствии с процедурой аукци-
она он будет возвращен в течение 
пяти дней, добавил менеджер.

Собеседник РБК, близкий к пра-
вительству, утверждает, что еще на-

Официальное уведомление об отмене аукциона 
«Атон Капитал» получил 17 февраля в 11 утра, 
а сами торги должны были начаться в 13 часов

Российские магазины начнут продавать восстановленные iPhone 6

Новинка с пробегом
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

До конца этой недели в мага-
зинах российских ретейлеров 
начнутся продажи восстанов-
ленных iPhone 6. Устройство 
будет стоить около 40 тыс. руб.

В интернет-магазине МТС появи-
лась возможность оформить пред-
варительную покупку восстанов-
ленного iPhone 6 с 16 Гб по цене 
39 990 руб., следует из информа-
ции на сайте оператора. Источник, 
близкий к розничной сети МТС, 

рассказал РБК, что продажи вос-
становленного iPhone 6 начнутся 
в течение 10–12 дней.  Для срав-
нения, стоимость новой модели 
iPhone 6 (16 Гб) составляет сейчас 
41 790 руб. В официальном мага-
зине Apple устройство продается 
по цене от 44 990 руб.

«Связной» начнет продавать 
восстановленные iPhone 6 с  по-
меткой «как  новые» в  интер-
нет-магазине компании в  чет-
верг, 18 февраля, рассказал РБК 
представитель компании Сергей 
Тихонов. В розничной сети ретей-

лера смартфоны появятся до кон-
ца текущей недели, отметил он. 
В  «Связном» будут доступны 
iPhone 6 во всех цветовых решени-
ях с объемом памяти 16 Гб, уточ-
нил Тихонов. Стоимость устрой-
ства составит 39 990 руб.

«МегаФон» и  «ВымпелКом» 
также будут продавать восстанов-
ленные iPhone 6, рассказали РБК 
представители этих операторов. 
В  «М.  Видео» восстановленные 
iPhone 6 поступят в продажу в бли-
жайшие дни по цене 39 990 руб., 
рассказала представитель ком-

пании Ольга Кобзарева. В «Евро-
сети» пока нет данных о  прода-
же этих моделей, рассказала РБК 
представитель ретейлера Ульяна 
Смольская. 

Восстановленный iPhone 
(refur bished iPhone) — это смарт-

фон, ко торый владелец вернул 
в магазин из-за желания купить 
более современную версию ап-
парата или из-за какой-либо не-
исправности в работе устройства. 
Apple передает использованный 
аппарат на тайваньский завод, где 

В конце июня 2015 года в России начались 
продажи восстановленных iPhone 5S, которые 
вызвали ажиотажный спрос у покупателей из-за 
низкой цены

СМАРТФОНЫ

Источник в правительстве говорит, что во вторник продажу Вологодского молочного завода заблокировал лично премьер-министр Дмитрий Медведев
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ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК ВТБ24 нашел пробел в законе  
о регулировании работы Forex-брокеров

Лазейка для дилера
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Банк ВТБ24 придумал, 
как продолжать оказывать 
гражданам услуги по игре 
на рынке форекс, после 
того как закон обязал всех 
форекс-дилеров получать 
специальную лицензию. Банк 
оформляет договор на конвер-
сионные операции.

ВТБ24 предлагает клиентам пря-
мой доступ к торгам валютой с ис-
пользованием торговых систем 
MetaTrader 5 и  OnlineBROKER. 
Как  говорится на  официальном 
сайте банка, с их помощью пользо-
ватель может торговать 32 валют-
ными парами, при этом используя 
кредитные ресурсы ВТБ24 (кре-
дитное плечо). Для торговли евро 
и долларом максимальное плечо 
составляет 1:50, по другим парам 
банк готов кредитовать трейдера 
из расчета 1:200.

Начать торговать валютой 
можно, открыв брокерский счет 
в любом отделении банка, сооб-
щили в  call-центре банка и  по-
рекомендовали предварительно 
обратиться в  инвестиционный 
департамент, где можно получить 
консультацию по торговле на рын-
ке форекс.

Менеджер инвестиционного 
департамента, представивший-
ся Василием, сказал, что готов от-
крыть счет для торговли валютой. 
«Мы не  закрывали счета клиен-
тов и продолжаем оказывать ус-
луги, поскольку с нового года из-
менили регламент и  полностью 
убежали из-под  действия зако-
на», — отметил он. Представитель 
ВТБ24 уточнил, что договор с кли-
ентом оформляется как обычная 
конверсионная операция.

ТРУДНОСТИ 
ЛИЦЕНЗИРОВАНИЯ

С 1 января 2016 года вступил в силу 
закон о рынке форекс, лишивший 
российские компании возможно-
сти легально предлагать частным 
лицам услуги по торговле валю-
той на  внебиржевых площад-
ках без  специальной лицензии. 
На  1 января только одна компа-
ния — «Финам» — имела таковую. 
По  информации ЦРФИН (Центр 
регулирования внебиржевых фи-
нансовых инструментов и  тех-
нологий), заявки на  получение 
лицензии также подали еще  не-
сколько крупных участников рын-
ка форекс, среди которых «Альпа-
ри», «Профит Групп», «Телетрейд» 
и «Форекс Клуб», однако пока ре-
гулятор не удовлетворил ни одну 
из  них. ВТБ24 такую лицензию 
не получал.

Управляющий партнер юри-
дического бюро «Гамбит» Алек-
сандр Соколов считает, что регла-
мент проведения конверсионных 
операций в  иностранных валю-
тах с использованием гарантий-
но-торгового счета для  физи-
ческих лиц и  правила открытия 

банковского счета физическо-
го лица в  иностранной валюте, 
в рамках которых физлицам пре-
доставляется возможность торго-
вать валютными парами, могут 
подпадать под  действие закона 
о рынке ценных бумаг. «В частно-
сти, закон определяет основопола-
гающий признак деятельности фо-
рекс-дилера как предоставление 
клиенту — физическому лицу кре-
дитного плеча», — отмечает юрист.

«Мы оказываем клиентам ус-
луги, предусмотренные законо-
дательством и имеющейся у бан-
ка лицензией»,  — заявили РБК 
в  пресс-службе ВТБ24. В  банке 
также сообщили, что с начала года 
договоры об услугах на междуна-
родном валютном рынке с банком 
заключили 337 новых клиентов.

Как пояснил РБК Банк России, 
если договоры, которые заключает 
зарегистрированная в России ком-
пания, соответствуют критериям, 
определенным законом, то дея-
тельность по заключению таких 
договоров признается деятель-
ностью форекс-дилера. «Наличие 

в договорах дополнительных ус-
ловий не  исключает возможно-
сти квалификации деятельности 
по заключению таких договоров 
как  деятельности форекс-диле-
ра», — уточнили в пресс-службе 
регулятора. При этом в ЦБ отме-
чают, что, если у  компании нет 
лицензии форекс-дилера и  она 
не является членом саморегули-
руемой организации, соверша-
емые в  рамках такого договора 
сделки могут быть признаны не-
действительными.

В 2015 году участники рынка фо-
рекс обратились в Минфин и Госду-
му с предложением перенести срок 
вступления в силу отдельных норм 
закона. Об  этом в  середине ноя-
бря сообщил зампред Банка Рос-
сии Владимир Чистюхин, который 
отметил, что  регулятор не  будет 
препятствовать переносу срока 
вступления в силу закона на 1 ян-
варя 2017 года. «Гарантировать, 
что с 1 января 2016 года этот рынок 
заработает по новым правилам, мы 
не можем», — признался он. Первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов также 
направил председателю комитета 
Госдумы по  финансовому рынку 
Николаю Гончару письмо, где сооб-
щил, что «не имеет возражений от-
носительно увеличения переходно-
го периода» до 1 января 2017 года.

Но  законодатели не  вняли 
просьбам форекс-дилеров, уже 
в начале декабря Швецов заявил, 
что  регулятор не  заинтересован 

в  распространении на  россий-
ском рынке услуг фoрeкс-диле-
ров. «Никакой пользы для  насе-
ления этот продукт не приносит 
по  удовлетворению тех потреб-
ностей, которые мы считаем зна-
чимыми. Рынок форекс — это ка-
зино и удовлетворяет совершенно 
другую потребность — в гемблинге 
(gambling — «игра на деньги»)», — 
сказал он. Ранее Чистюхин гово-
рил, что  за  два последних года 
ЦБ получил 500 жалоб от граждан 
на фoрeкс-дилеров.

ОФШОРЫ В ПОМОЩЬ

Большинство участников рынка, 
предлагающих услуги торговли 
на  рынке форекс, сейчас обслу-
живают росcийских граждан че-
рез аффилированные зарубежные 
структуры. Например, Альфа-банк 
открывает форекс-счета клиентам 
через кипрскую Alfa Capital Holdings, 
которая работает под брендом Alfa 
Forex, а  лидер рынка  — «Альпа-
ри» — обслуживает клиентов через 
Alpari Limited (Сент-Винсент и Гре-

надины). Последняя в декабре за-
регистрировала ООО «Альпари 
Форекс» и подала заявку в ЦБ на по-
лучение лицензии форекс-дилера. 
Два участника рынка сообщили, 
что аналогичную структуру в рос-
сийской юрисдикции готовится со-
здать и Альфа-банк. Пресс-служба 
Альфа-банка рассказала, что банк 
активно работает над созданием 
лицензированного форекс-дилера 
в России.

«ВТБ24 работает над  созда-
нием дочерней организации  — 
форекс-дилера. Это достаточно 
длительный процесс», — отмети-
ла пресс-служба банка.

Некоторым компаниям и бан-
кам пришлось с нового года при-
остановить свою деятельность. 
В  конце декабря один из  ста-
рейших участников российского 
рынка форекс, Нефтепромбанк, 
сообщил о прекращении обслужи-
вания клиентов — физических лиц 
на рынке форекс с предоставлени-
ем кредитного плеча. Клиентам 
предложили закрыть все открытые 
позиции и снять размещенные от-
ложенные ордера. По данным «Ин-
терфакс-ЦЭА», по итогам 2014 года 
банк занимал 11-е место в рэнкин-
ге форекс-дилеров по  числу ак-
тивных клиентов, его среднеме-
сячные обороты на рынке форекс 
оценивались в $5,65 млрд. Клиен-
там банка предложили перевести 
счета в компанию NPBFX, зареги-
стрированную в Белизе. 

«Никакой пользы для населения этот 
продукт не приносит по удовлетворению 
тех потребностей, которые мы считаем 
значимыми. Рынок форекс — это казино 
и удовлетворяет совершенно другую 
потребность — в гемблинге (gambling —  
«игра на деньги»)» 

в нем заменяют все неисправные 
детали, например кнопку Home, 
динамик или экран. Отремонти-
рованный аппарат заново про-
ходит все необходимые тесты 
производителя, получает но-
вый серийный номер, упаковку, 
комплект документов, зарядное 
устройство, наушники и поступа-
ет в магазины со специальной по-
меткой refurbished. Гарантия вос-
становленного iPhone составляет 
один год, а стоимость такого ап-
парата ниже официальной цены.

В конце июня 2015 года в Рос-
сии начались продажи восста-
новленных iPhone 5S, которые 
вызвали ажиотажный спрос у по-
купателей из-за  низкой цены, 
писал РБК. Тогда разница в цене 

между новым и  восстановлен-
ным iPhone 5S составляла около 
10–15 тыс. руб.

Во  вторник, 16 февраля, Фе-
деральная антимонопольная 
служба (ФАС) заподозрила круп-
ных ретейлеров в  ценовом сго-
воре при продаже iPhone 6S. Ве-
домство проверяет «Евросеть», 
«Связной», re: Store, российскую 
Apple Store и другие сети. В ФАС 
уверены, что у 16 розничных се-
тей в России стоимость iPhone 6S 
и iPhone 6S Plus с начала продаж 
была либо одинаковой, либо отли-
чалась не более чем на 9 руб. У не-
которых ретейлеров цены отлича-
лись только в период проведения 
специальных акций, уверены в ве-
домстве.   

кануне торгов подготовка к ним 
шла полным ходом — «она осущест-
влялась на основании телефонных 
переговоров между Ермолаевским 
переулком [там  находится офис 
Росимущества] и Краснопреснен-
ской набережной [где расположен 
Белый дом]». Но к утру 17 февраля 
из Белого дома пришел новый сиг-
нал, говорит он.

Другой чиновник рассказал 
РБК, что  решение о  подготовке 
предприятия к  продаже на  об-
щих основаниях принималось 
еще  в  2012 году при  поддержке 
первого вице-премьера Игоря 
Шувалова. Шувалов в целом отве-
чает за приватизацию и обеспе-
чивает исполнение прогнозного 
плана по продаже активов, осно-
ву которого как раз и составляют 
предприятия небольшой стоимо-
сти. Но, продолжает он, против 

продажи завода возражал кури-
рующий сельское хозяйство ви-
це-премьер Аркадий Дворкович; 
в итоге Шувалов предложил ему 
принимать окончательное реше-
ние о целесообразности привати-
зации.

ИНВЕСТОР НА ЖЕСТКИХ 
УСЛОВИЯХ

Другой источник в правительстве 
говорит, что во вторник продажу 
предприятия заблокировал лично 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев.  Вероятно, теперь вместо 
аукциона будет проведен конкурс, 
так как конкурсная документация 
позволит установить ряд прин-
ципиальных для  приватизации 
критериев, объясняет собеседник 
РБК: к примеру, покупателем мо-
жет быть определена российская 
компания, предприятие сохранит 
свой профиль, персонал не будет 
сокращен и так далее. Пресс-се-
кретарь Медведева Наталья Ти-
макова ответила, что «поручение 
Дворковича вышло еще три дня 
назад»: нужно  «больше време-
ни для определения инвесторов 
и  подтверждения того, что  эти 
инвесторы соответствуют требо-
ваниям сохранения бренда и про-

изводства, учитывая их важность 
для отрасли».

«Сейчас в Белом доме склоня-
ются, что надо проводить конкурс, 
чтобы более жестко записать ус-
ловия приватизации», — отмечает 
еще один чиновник.

Конкурс расширяет возможно-
сти продавца по выбору покупа-
теля, согласен управляющий пар-
тнер юридической компании Art 
De Lex Дмитрий Магоня: «К при-
меру, одним из условий конкур-
са могут быть инвестиции в объ-
ект приватизации. Продавец 
может ограничить число участ-
ников конкурса, поставить ус-
ловие, что  покупателем может 
выступить только российский 
инвестор, а также запретить ис-
пользовать в качестве источника 
финансирования средства госу-
дарственного банка. Также про-

давец может потребовать, чтобы 
покупателем выступила компа-
ния, имеющая опыт работы в от-
расли».

Росимущество выставило за-
вод на аукцион по стартовой цене 
1,08 млрд руб. с  шагом 500 тыс. 
руб. Как сообщала газета «Ведо-
мости», «Вологодское масло» пе-
рерабатывает около 20% реализу-
емого в регионе молочного сырья, 
ежегодный выпуск — 20 тыс. тонн 
цельномолочной продукции (мо-
локо, ряженка, сливки, сметана, ке-
фир, йогурты, творог и др.), около 
2 тыс. тонн сухих молочных про-
дуктов и 2,5 тыс. тонн масла. Пред-
приятие убыточно с  2012 года, 
следует из данных СПАРК. По до-
кументам РАД, за девять месяцев 
2015-го выручка предприятия со-
ставила 1,37 млрд руб., чистый 
убыток — 9,3 млн руб.

Представители РАД и Росиму-
щества отказались назвать конку-
рентов «Атон Капитала» — другие 
компании, от  которых поступи-
ли заявки на аукцион. Источники 
«Коммерсанта» называли одним 
из интересантов группу «Сумма» 
Зиявудина Магомедова. Во втор-
ник, 16 февраля, представитель 
«Суммы» опроверг РБК эту инфор-
мацию.  

«Теперь будет предложен другой вариант 
продажи завода, а именно —  найм 
инвестиционного консультанта, который 
проведет новую оценку завода и отберет 
стратегического инвестора для дальнейшей 
продажи»
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Владелец Домодедово ответил на претензии СКР

Защита Каменщика
НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА

Владелец Домодедово Дми-
трий Каменщик признал, 
что может стать фигурантом 
дела, возбужденного СКР по 
факту неисполнения требо-
ваний безопасности, по-
влекшего теракт в аэропорту 
в 2011 году.

В среду председатель совета ди-
ректоров аэропорта Домодедо-
во Дмитрий Каменщик провел 
первую за последние пять лет 
пресс-конференцию, где ответил 
на последние претензии след-
ствия по делу о теракте 2011 года. 
Он назвал невиновными арес то-
ванных 9 февраля бывших и дей-
ствующего менеджеров аэропор-
та и не исключил, что сам может 
стать обвиняемым по уголовно-
му делу. «Такие процессуальные 
полномочия у следствия есть», — 
уточнил Каменщик.

Тем не менее Каменщик отка-
зывается признавать, что у него 
конфликт с государством, отме-
тив, что вместе с государством 
инвестирует в развитие Домоде-
дово. Предложений о продаже аэ-
ропорта бизнесмену, по его сло-
вам, также не поступало.

СТАРОЕ НОВОЕ ДЕЛО

Первое уголовное дело о неис-
полнении требований транс-
портной безопасности в аэропор-
ту Домодедово было возбуждено 
сразу после теракта в январе 
2011 года. Подозреваемыми ста-
ли как сотрудники аэропорта, так 
и полицейские, ответственные за 
контроль у рамок металлоиска-
телей. Однако в апреле 2012 года 
дело было закрыто: следствие 
пришло к выводу, что на момент 
теракта государство не утвер-
дило систему мер безопасности 
в аэропортах, соответствующие 
нормативные акты отсутство-
вали (например, не требовалось 
полного досмотра входящих в 
здание терминала).

Следующий виток дела начал-
ся в 2015 году. Летом СКР объя-
вил о возбуждении уголовного 
дела в отношении двух бывших 
и одного действующего топ-ме-
неджера аэропорта. Фигуранта-
ми стали Андрей Данилов, от-
ветственный за авиационную 
безопасность (в  2011 году воз-
главлял ЗАО «Домодедово эрпорт 
авиэйшн секьюрити»), управля-
ющий директор аэропортового 
комплекса Вячеслав Некрасов и 
Светлана Тришина, глава россий-
ского представительства зареги-
стрированной на  острове Мэн 
Airport Management Company Ltd 
(в 2011 году — управляющая ком-
пания всего аэропорта).

Некрасов и Тришина на мо-
мент возбуждения нового дела 
уже не имели отношения к До-
модедово и работали в структурах 
УК «Лидер», занимаясь дорожны-
ми концессиями, а Данилов про-

должал трудиться в аэропорту, 
возглавляя направление транс-
портной безопасности, уточнил 
пресс-секретарь Домодедово 
Александр Власов.

В СКР тогда добавили, что уго-
ловное дело возбуждено не только 
в отношении этих людей, но и не-
установленных лиц, владельцев 
аэропорта Домодедово. Также по 
делу проходили «неустановлен-
ные лица из числа фактических 
владельцев предприятий аэро-
портового комплекса Домоде-
дово». Впрочем, в июле глава СК 
Александр Бастрыкин заявил, что 

владельцы Домодедово установ-
лены. «Они пять лет уходили от 
ответственности, причем не уго-
ловной, а материальной, никуда 
не скрывались, были в Москве», — 
добавил Бастрыкин.

Домодедово впервые офици-
ально раскрыло своих собствен-
ников в 2011 году  — во время 
подготовки к IPO на Лондон-
ской фондовой бирже (разме-
щение в итоге не состоялось) 
объявило, что единственным бе-
нефициаром кипрской компании 

DME ltd, контролирующей боль-
шинство  операционных компа-
ний аэропорта, является Дмитрий 
Каменщик.

АРЕСТЫ МЕНЕДЖЕРОВ

9 февраля 2016 года Тришина, Не-
красов и Данилов были арестова-
ны. Всем троим предъявлено обви-
нение по ч.3 ст.238 УК РФ (оказание 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности, повлекшее смерть 
двух или более лиц). Максималь-
ное наказание по этой статье — до 
десяти лет лишения свободы.

Вскоре появился обширный 
пресс-релиз, подписанный ру-
ководителем пресс-службы 
СКР  Владимиром Маркиным. 
Там говорилось, что задача пра-
воохранителей — не только нака-
зать непосредственно виновных 
в теракте, но и изучить совокуп-
ность причин трагедии.

Суть обвинения в следующем. 
Еще с 2007 года в Домодедово 
действовал регламент, предпо-
лагающий досмотр на входе с 
применением рамок и — при не-

обходимости — ручных металло-
искателей. Однако возле рамок 
скапливались очереди, при ра-
стущем пассажиропотоке стала 
очевидна необходимость допол-
нительных входов, что требовало 
финансовых вложений. Но руко-
водство аэропорта вместо этого 
якобы утвердило в 2010 году но-
вый регламент, уже не требующий 
тотального контроля. В результа-
те, подчеркивает Маркин, через 
рамки металлоискателя проходи-
ли не более 2% прибывших в аэ-
ропорт людей.

Как показала проведенная 
СКР экспертиза, если бы Маго-
мед Евлоев, совершивший этот 
теракт, прошел через рамки, то 
металлоискатель обнаружил бы 
скрытое под одеждой взрывное 
устройство.

НЕ ТОТАЛЬНЫЙ КОНТРОЛЬ

В среду Дмитрий Каменщик по-
казал целую презентацию, опро-
вергающую доводы следствия. 
Прежде всего, он заявил, что 
регламент 2010 года фактиче-
ски не отличался от документа 
2007 года — ни тот, ни другой не 
требовали тотального досмотра 
прибывших в аэропорт.

Согласно предоставленным ви-
деозаписям с камер наблюдения, 
сотрудник авиационной безопас-
ности работал с интроскопом, в то 
время как сотрудник полиции ви-
зуально осматривал входящих. По-
дозрительным лицам он мог пред-
ложить пройти через рамки.

Зашедший в здание аэровок-
зала в районе 16 часов 24 января 
2011 года Евлоев не привлек вни-
мание полицейского. На записи 
видно, как он быстро проходит 
мимо. «Блондин, невысокого ро-
ста, курточка, руки в карманах, 
ничего особенного», — проком-
ментирует Дмитрий Каменщик 
видеозапись.

Впоследствии правила безо-
пасности в аэропортах сильно 
ужесточились. Через два дня по-
сле трагедии, 26 января, появил-
ся приказ Минтранса, требующий 
тотального контроля пассажиров, 
прибывших в аэропорт.

«Транспортная безопасность 
аэропорта соответствует и соот-
ветствовала нормам действую-
щего закона»,  — подчеркивает 
владелец Домодедово.

СКР ПРОТИВ ВСЕХ

Позицию СКР не разделяют 
представители прокуратуры, 
Минюста и судов. На заседании 
суда 9 февраля сотрудник проку-
ратуры предлагал квалифициро-
вать дело по ч.1 ст.238 (оказание 
услуг, не отвечающих безопасно-
сти, но без гибели людей). Таким 
образом, прокуратура не видит 
связи между гибелью людей в 
результате теракта и недостаточ-
ным обеспечением безопасно-
сти со стороны аэропорта. Если 
бы дело было квалифицировано 
по этой статье, его пришлось бы 
закрыть за истечением срока ис-
ковой давности.

Примерно к таким же выво-
дами пришли и суды, рассма-
тривавшие гражданские иски о 
теракте. Ставшая в результате 
теракта инвалидом Елена Кри-
волуцкая ранее пыталась взы-
скать с ЗАО «Международный 
аэропорт Домодедово» и его 
должностных лиц компенсацию 
материального вреда в размере 
56 тыс. руб. и морального ущер-
ба 15 млн руб., заявляя, что от-
ветчик не обеспечил транспорт-
ную безопасность, что повлекло 
за собой теракт.

Однако Пресненский, а за-
тем и Мосгорсуд отказали в иске. 
«В ходе расследования причин-
но-следственная связь между 
действиями (бездействием)  лиц, 
ответственных за транспортную 
безопасность, и произошедшим 
взрывом не установлена», — ска-
зано в решении суда.

После этого Криволуцкая обра-
тилась в ЕСПЧ. Вердикт пока не 
вынесен, но в презентации Ка-
менщика была изложена пози-
ция РФ (ее подготовил Минюст, 
она обязательна для таких дел). 
Там сказано, что заявление об 
отсутствии или недостаточности 
мер в аэропорту некорректно и 
необоснованно. Ни внутренним 
законодательством РФ, ни меж-
дународными нормами не был 
предусмотрен обязательный то-
тальный личный досмотр на вхо-
дах в терминал аэропорта. 

9 февраля 2016 года Тришина, Некрасов 
и Данилов были арестованы. Всем троим 
предъявлено обвинение по ч.3 ст.238 УК РФ. 
Максимальное наказание по этой статье — 
до десяти лет лишения свободы

Дмитрий Каменщик опасается, что сам может стать фигурантом уголовного дела в связи с терактом в аэропорту 
Домодедово в 2011 году
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«Статус-групп» приостановила поставки после проверок ФСБ и ФНС

Водка не грузится
АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

После проверок ФСБ и ФНС 
офиса крупнейшего продавца 
водки в России «Статус-групп» 
и также заводов в Кабарди-
но-Балкарии, где разливается 
ее продукция, начались пере-
бои с поставками ее товара в 
крупнейшие торговые сети.

Об остановке отгрузки продук-
ции крупнейшего продавца вод-
ки в России, компании «Ста-
тус-групп», РБК сообщили трое 
представител ей крупного про-
дуктового ретейла. «С сегодняш-
него дня «Статус-групп» не отгру-
жает продукцию по техническим 
причинам», — сказал РБК в сре-
ду финансовый директор круп-
нейшего российского ретейле-
ра «Магнит» Хачатур Помбухчан. 
По словам управляющего вто-
рой по величине сети алкомар-
кетов России «Бристоль» Алек-
сея Топоркова, дистрибьютор, 
который поставляет в сеть про-
дукцию  «Статус-групп», в сре-
ду прислал  письмо, в котором, 
ссылаясь на технические причи-
ны и не вдаваясь в подробности, 
предупредил о приостановке от-
грузки. «Перебои с поставками 
идут уже пару дней, компания 
подтверждает нам отгрузку, но не 
доставляет», — говорит топ-ме-
неджер другого крупного продо-
вольственного ретейлера на усло-
виях анонимности. С учетом того, 
что перебои возникли совсем не-
давно и у ретейлеров есть товар-
ные запасы, серьезных проблем 
из-за остановки отгрузки пока 
никто не ожидает, говорит собе-
седник РБК.

Представитель второго по ве-
личине ретейлера России X5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») сообщил, что 
отгрузки от «Статус-групп» ве-
дутся «в обычном режиме», но «с 
некоторыми напряжениями». Он 
это связывает с возросшим объе-
мом закупок перед 23 февраля и 
8 Марта.  Auchan, «Лента» и «Дик-
си» не предоставили оператив-
ных комментариев, торговая сеть 
Metro С&C не сотрудничает со 
«Статус-групп».

Глава отдела продаж «Ста-
тус-групп» Сергей Попов подтвер-
дил РБК наличие «некоторых про-
блем», связанных с проверками на 
предприятии, но заверил, что вся 
продукция доставляется в срок, 
поскольку на складах много товар-
ных запасов. «Сегодня позвонили 
уже все сети, переживают, мы их 
успокоили, сказали, что все дого-
воренности в силе и будут выпол-
нены», — сказал Попов.

ГОСТИ ИЗ ФСБ

Попов говорит, что проверки, ко-
торые во вторник начали ФНС и 
ФСБ в офисах компании и на ка-
бардино-балкарских ликеро-во-
дочных заводах (ЛВЗ), где разлива-
ется водка из портфеля компании, 
«мешают нормальной работе». 
«Мы продолжаем работу с наши-
ми партнерами — заводами, где 
осуществляется розлив продук-
ции. Конечно, мы понимаем все 
риски и уже ведем переговоры с 
другими производствами. Если 
заводы-партнеры будут закрыты, 
чего, мы надеемся, не произой-
дет, мы безболезненно перенесем 
производство», — говорит Попов. 
Новых потенциальных партнеров, 
на чьи мощности может переехать 
производство «Статус-групп», По-
пов называть не стал. 

Оперативные мероприятия 
ФСБ совместно с ФНС проводят 
со вторника по поручению пре-
зидента Владимира Путина, сооб-
щила в среду газета «Ведомости» 
со ссылкой на двух федераль-
ных чиновников. В офисах ком-
паний были изъяты документы, 
которые могут стать основани-
ем для возбуждения уголовных 
дел за уклонение от уплаты на-
логов. Как объяснили собеседни-
ки газеты, надзорные органы об-
наружили схему, которую 11 ЛВЗ 

в Кабардино-Балкарии запустили 
в 2015 году. Согласно ей в ЕГАИС 
отражались значительно большие 
суммы акциза, чем в декларациях, 
что приводило к росту налоговой 
задолженности. В совокупности 
заводы в 2015 году задеклариро-
вали на 23,9 млрд руб. меньше ак-
цизов, чем было зафиксировано в 
системе ЕГАИС. Взыскать налого-
викам удалось только 1,871 млрд 
руб. По оценкам Минфина, кото-

рые приводят «Ведомости», толь-
ко по Кабардино-Балкарии ущерб 
превысил 23 млрд руб.

«Это не вопрос президента», — 
сказал РБК пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков в от-
вет на вопросы об участии Путина 
в этой истории.

Представитель Росалкогольре-
гулирования (РАР) подтвердил 
РБК, что сейчас ведутся «контроль-
ные мероприятия в отношении 
целого ряда предприятий на тер-
ритории Кабардино-Балкарской 
Республики», пояснив, что смо-
жет рассказать детали, когда эти 
проверки будут окончены. Также 
он уточнил, что РАР сейчас про-
водятся контрольные мероприя-
тия в отношении «Статус-групп», 
о ходе которых ведомство будет 
информировать. В пресс-службах 
Минфина, ФСБ не смогли опера-
тивно ответить на запросы РБК. 
Представитель ФНС отказался от 
комментариев. Представитель 
«Росспиртпрома» (эксклюзивный 
партнер «Статус-групп») не стал 
комментировать сами проверки, 
однако отметил: «Со всей продук-
ции, выпущенной «Росспиртпро-
мом», полностью уплачены все 
налоги, в том числе и акцизные 
платежи. У нас нет информации 
по неуплате кем-либо из лицен-
зиатов или сублицензиатов ка-
ких-либо налогов».

ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН  
«СТАТУС-ГРУПП»

Источники «Ведомостей» не на-
звали заводы и компании, где 
были начаты проверки. На офи-
циальном сайте следственно-
го управления СК по Кабарди-
но-Балкарской Республике (КБР) 
в сообщении от 18 сентября 
2015  года содержатся сведения 
о возбуждении уголовных дел по 
подозрению в уклонении от упла-
ты налогов в особо крупном раз-
мере. По версии следствия, ру-
ководители ряда предприятий в 
течение 2014 и 2015 годов в на-
логовых декларациях предостав-
ляли заведомо ложные сведения: 
так, директором ООО «Атлантис» 
не были уплачены налоги на сум-
му более 155 млн руб., директо-
ром ООО «Оникс»  — на сумму 
более 138 млн руб., директором 
ООО «Орион» — на сумму более 
306   млн руб., руководителем 
ООО «ЛВЗ «Майский» — на сум-
му более 200 млн руб. и др. Общая 
сумма недополученных бюдже-
том налоговых отчислений пре-
вышает 2 млрд руб., расследова-
ния по этим делам продолжаются, 
говорится в сообщении.

Согласно информации на эти-
кетках водки из портфеля «Ста-
тус-групп» ее продукция разлива-
лась на всех ЛВЗ, перечисленных 
в сообщении СК по КБР. Эти пред-
приятия принадлежат различным 
физическим лицам, не связаны 
ни между собой, ни с «Росспирт-
промом», под чьими торговы-
ми марками там производилась 
часть продукции, ни со «Ста-
тус-групп».

Источник «Ведомостей» отме-
чал, что именно к «Статус-групп» 
налоговых претензий нет. Попов 
тоже уверяет, что против компа-
нии дел нет и «Статус-групп» по-
могает следствию.

Имя главного бенефициара 
«Статус-групп» не раскрывается, 
в компании обозначали лишь, что 
владельцем является известный 
бизнесмен, не афиширующий 
свое отношение к компании». 
Три источника на алкогольном 
рынке из числа топ-менеджеров 
частных компаний в 2015   году 
рассказывали РБК, что за соз-
данием «Статус-групп» стоит 
экс-совладелец «Металлоинве-
ста» миллиардер Василий Аниси-
мов (43-е  место в рейтинге Forbes 
с состоянием $2  млрд). Однако 
сам он эту информацию в среду 
в очередной раз не подтвердил, 
отметив лишь, что он продолжа-
ет присматриваться к  дистрибью-
торскому бизнесу компании.

Как указывал раньше РБК, по 
данным компаний, основанным 
на мониторинге Nielsen, к кон-
цу 2015 года «Статус-групп» ста-
ла абсолютным лидером на опто-
вом рынке водки с долей 18,4%. 
А доля брендов «Статус-групп» 

в сетевом ретейле к концу года 
достигла 23%, то есть почти ка-
ждая четвертая бутылка водки, 
купленная в сетях, была под мар-
кой из портфеля «Статус-групп». 
Компания специализируется на 
недорогих  брендах: «Добрый 
медведь», «Калина красная», 
«Старая марка» и др. 

При участии Ксении Шамакиной, 
Михаила Рубина  

Глава отдела продаж «Статус-групп» 
Сергей Попов подтвердил РБК наличие 
«некоторых проблем», связанных с проверками 
на предприятии, но заверил, что вся продукция 
доставляется в срок, поскольку на складах 
много товарных запасов

Надзорные органы обнаружили схему, которую 
11 ЛВЗ в Кабардино-Балкарии запустили 
в 2015 году. Согласно ей в ЕГАИС отражались 
значительно большие суммы акциза, чем 
в декларациях, что приводило к росту налоговой 
задолженности. В совокупности заводы 
в 2015 году задекларировали на 23,9 млрд руб. 
меньше акцизов, чем было зафиксировано 
в системе ЕГАИС

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК
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АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Бывших топ-менеджеров 
пенсионного фонда «Транс-
строй» и Профессионального 
независимого пенсионного 
фонда обвиняют в растра-
те 117,8 млн руб. Это первый 
случай, когда руководители 
НПФ могут понести уголовное 
наказание за хищение денег 
клиентов.

  Генпрокуратура обвиняет бывшего 
руководителя негосударственного 
пенсионного фонда «Трансстрой» 
Ирину Горину и экс-главу Профес-
сионального независимого пен-
сионного фонда Анатолия Берга в 
присвоении и растрате пенсион-
ных накоплений граждан. Об этом 
сообщается на сайте ведомства.

СУТЬ ОБВИНЕНИЯ

По версии следствия, в 2009–
2013 годах Горина и Берг присво-
или более 117,8 млн руб. средств 
пенсионных накоплений, посту-
павших на счета фонда из ПФР. 
Вместо того чтобы направлять 
взносы граждан в управляющие 

компании, они смешивали их «с 
пенсионными резервами и ины-
ми активами на расчетных счетах 
своих фондов, а затем распоряжа-
лись ими по своему усмотрению», 
утверждает Генпрокуратура.

Расследование уголовного дела 
в отношении бывших руководите-
лей пенсионных фондов проводил 
следственный департамент МВД, 
обвинительное заключение и ма-

териалы следствия направлены 
в Мещанский суд Москвы. Горину и 
Берга обвиняют в присвоении или 
растрате, совершенных организо-
ванной группой в особо крупном 
размере. Максимальное наказание 

по этой статье — до десяти лет ли-
шения свободы и штраф в 1 млн руб.

Это первый случай, когда ме-
неджеры НПФ преследуются за хи-
щение активов клиентов, говорит 
советник президента Националь-
ной ассоциации негосударствен-
ных пенсионных фондов Валерий 
Виноградов. «До этого были исто-
рии, связанные с выводом активов 
фондов, но до уголовных дел не до-
ходило», — уточнил он.

НЕДОСЧИТАЛИСЬ МИЛЛИАРДА

В ноябре 2012 года Федеральная 
служба по финансовым рынкам 
лишила лицензий НПФ «Транс-
строй» и Профессиональный не-

зависимый пенсионный фонд (не 
путать с НПФ «Профессиональ-
ный», который работает и сегодня). 
Как говорилось в сообщении регу-
лятора, причиной отзыва стало то, 
что фонды не исполнили предпи-
сание об устранении нарушений 
требований законодательства о 
негосударственных пенсионных 
фондах. Фонды самостоятельно 
инвестировали средства пенси-
онных накоплений, допуская при 
этом смешение накоплений, ре-
зервов и иных активов фонда на 
расчетном счете.

На дату отзыва лицензии свои 
будущие пенсии в НПФ «Транс-
строй» держали более 27 тыс. че-
ловек; на 1 января 2012 года 

пенсионные резервы фонда со-
ставляли 313  млн руб., накопле-
ния — 49,7 млн руб.

Согласно отчету АСВ, проводив-
шему оценку имущества фонда в 
июне 2014 года, в ходе инвента-
ризации была вскрыта недостача 
активов на 455,2 млн руб., что со-
ставило 98% от всего имущества 
НПФ. Конкурсный управляющий 
выявил, что фонд инвестировал 
в облигации компаний «Агро-
холдинг-Финанс», «Амурметалл» 
и ООО «Меркурий». Кроме того, 
на балансе фонда находились паи 
двух закрытых паевых инвести-
ционных фондов — «Красная По-
ляна» под управлением УК «Атлас 
Капитал» и «АГ Капитал ИНТЕР-
РА». Суммарная рыночная оцен-
ка этих активов составила около 
4 млн руб., при том что на балансе 
эти бумаги отражались по стоимо-
сти вдвое выше.

У Профессионального независи-
мого пенсионного фонда было свы-
ше 34 тыс. клиентов. Фонд управлял 
резервами на сумму 174 млн руб., 
накопления составляли 70 млн руб.; 
в конце 2012 года, по данным бух-
галтерского учета, общие активы 
НПФ составляли 513,4 млн руб. Со-
гласно отчету управляющего АСВ, 
при проверке фонда была вскры-
та недостача в размере 507 млн 
руб. Столь значительную недоста-
чу фонд получил за счет дебитор-
ской задолженности, размер кото-
рой оценивался в 453,7 млн руб. 

Единственное ликвидное иму-
щество, которое обнаружили со-
трудники АСВ на балансе Про-
фессионального независимого 
пенсионного фонда, это автомо-
биль Ford Mondeo, который оце-
нили в 204 тыс. руб. 

Бывших руководителей двух фондов обвинили в растрате

Прожигатели пенсий

Согласно отчету АСВ, в ходе инвентаризации 
имущества НПФ «Трансстрой» в июне 
2014 года была вскрыта недостача активов на 
455,2 млн руб., или 98% от всего имущества фонда

Если вина Гориной и Берга будет доказана, им грозит до десяти лет колонии
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Владельцы индивидуальных инвестиционных счетов впервые воспользуются льготой

Как получить вычет
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

В 2016 году частным инве-
сторам предстоит впервые 
получить налоговый вычет 
по ИИС. Какие документы для 
этого нужны и так ли проста 
процедура, как кажется?

В этом году частные инвесторы 
впервые подают документы на 
получение налогового вычета по 
индивидуальным инвестицион-
ным счетам (ИИС). По сути, это 
обычные брокерские счета с до-
полнительными привилегиями. 
Они позволяют получить у госу-
дарства либо освобождение от 
НДФЛ при инвестициях в акции, 
либо налоговый вычет в 13% от 
внесенных на счет средств — мак-
симум 52 тыс. руб. в год.

«НЕТ ТАКОГО ПУНКТА»

Вычет новый, и сотрудники нало-
говых инспекций не всегда знают, 
как его оформить, рассказывает 
24-летний консультант по фи-
нансовым продуктам Антон Лан-
тух, который в феврале 2016 года 
отправился подавать налоговую 
декларацию. Его супруга в мае 
прошлого года открыла ИИС и за-
вела на него 400 тыс. руб. — мак-
симальную сумму, на которую 
положен вычет.

В январе 2016 года супруги 
подготовили заполненную де-
кларацию, заранее запросили у 
брокера — Промсвязьбанка — все 
необходимые документы и были 
уверены, что все пройдет легко, 
рассказывает Лантух. По его сло-
вам, в налоговой инспекции № 
27 на Новочеремушкинской ули-
це сотрудники не знали о новом 
вычете. «Такого пункта в налого-
вой декларации нет», — говорил 
представитель инспекции и не 
хотел принимать документы. Об-
ращение к начальнику инспекции 
не помогло.

В итоге представители инспек-
ции посоветовали Лантуху и его 
жене написать жалобу и восполь-
зоваться сайтом nalog.ru для со-
ставления декларации. Он так и 
поступил: создал «Личный каби-
нет налогоплательщика» и подал 
документы. «Это самый удобный 
способ, но жаль, что меня никто не 
предупредил об этом», — делится 
впечатлениями Лантух. Он жалу-
ется, что ни брокер, ни налоговая 
инспекция не смогли дать ему 
внятную консультацию. «Наши 
клиенты также неоднократно 
сталкивались с подобным: в нало-
говой просто не понимают, о чем 
идет речь, и говорят, что клиент 
может подать документы на свой 
страх и риск», — отмечает ведущий 
инвестиционный консультант УК 
«Солид» Сергей Звенигородский.

Судя по данным Московской 
биржи, в ближайшее время с по-
добными проблемами предстоит 
столкнуться более чем 95 тыс. че-
ловек  — столько ИИС россияне 
открыли с мая 2015 года. При-

чем большинство заводили счета 
именно в надежде получить вычет 
уже в нынешнем году: в декабре 
было открыто 13,6 тыс. ИИС, ме-
сяцем раньше — 10,1 тыс., в ок-
тябре — 9 тыс. Больше всего сче-
тов россияне завели в Сбербанке 
(25,6 тыс.), «Финаме» (23,7 тыс.) 
и БКС (15,1 тыс.).

НЕОБХОДИМЫЕ ДОКУМЕНТЫ

Способ получения льготы зависит 
от ее типа, отмечает директор по 
стратегическому маркетингу УК 
«Альфа-Капитал» Вадим Логи-
нов. Если вы хотите освободить 
свои инвестиции от НДФЛ, то все 
предельно просто: при расторже-
нии договора на ведение ИИС (это 
можно будет сделать только спустя 
три года, после того как вы его от-
крыли) надо просто принести бро-
керу или УК справку из налоговой, 
что вы не пользовались вычетом 
другого типа.

Если же вы хотите получить вы-
чет на внесенные средства, то схе-
ма чуть сложнее. Сначала нужно 
собрать документы, перечислен-
ные в законе (ст.219.1 п.3 НК РФ). 
Это справка с основного места 
работы (2-НДФЛ), договор об от-
крытии брокерского счета, жела-

тельно заверенный печатью, под-
черкивает начальник управления 
«Интернет-брокер» ФГ «БКС» Па-
вел Сороковой. Также нужны ко-
пии документов, которые под-
тверждают, что вы действительно 
завели деньги на ИИС (платежное 
поручение, если у брокера есть 
свой банк, или платежный отчет), 
рассказывает Вадим Логинов.

После этого надо заполнить де-
кларацию (3-НДФЛ). В ней сведе-
ниям об ИИС отведен лист Е2 (он 
выглядит так). На нем две строчки, 
заполнить нужно только первую: в 
ней необходимо указать сумму на-
логового вычета — 13% от суммы 
внесенных на ИИС средств.

Отправить декларацию в ин-
спекцию ФНС можно несколь-
кими способами. Первый — са-
мостоятельно подать ее в вашей 
налоговой инспекции. Но, как 
показывает опыт Лантуха, с этим 

могут быть проблемы. Второй — 
отправить заказным письмом. 
Но все опрошенные нами экс-
перты советуют воспользовать-
ся сайтом nalog.ru. Получить до-
ступ в так называемый «Личный 
кабинет налогоплательщика» 
можно через сайт госуслуг: по-
требуется паспорт и СНИЛС, рас-
сказывает Сергей Звенигородский.  

Дальше, чтобы отправлять доку-
менты, надо получить «Сертифи-
кат проверки ключа электронной 
подписи» — по почте, в отделении 
«Ростелекома» или в центре «Мои 
документы», добавляет он. После 
заполнения декларации ее мож-
но отправить в налоговую инспек-
цию в электронном виде.

Можно также сразу приложить 
и заявление на возврат средств, 
хотя это можно сделать и после 
камеральной проверки (провер-
ки налоговых деклараций). На-

логовая инспекция сама запро-
сит номер счета, на который надо 
вернуть налог, добавляет Логинов. 
Сбербанк в инструкции, опубли-
кованной на сайте, советует пре-
доставлять все документы сразу, 
не дожидаясь проверки.

Далеко не всем инвесторам 
нужно подать документы на по-
лучение вычета до 30 апреля, 
подчеркивает Логинов. Этот дед-
лайн актуален только для тех, у 
кого есть дополнительный до-
ход, который необходимо декла-
рировать. Все остальные в теории 
вообще могут не спешить с похо-
дом в налоговую инспекцию: по 
закону (п.7 ст.78  НК РФ) подать 
декларацию на возврат подоход-
ного налога можно в течение трех 
лет, после того как вы его заплати-
ли, говорит Павел Сороковой. По 
средствам, зачисленным на ИИС 
в 2015 году, декларацию надо по-
дать до 31 декабря 2018 года, ска-
зано в инструкции для инвесторов 
на сайте Сбербанка. Но Сороко-
вой советует не искушать судь-
бу и подавать документы каждый 
год (то есть за 2015 год — до кон-
ца 2016  года). «Процедура новая, 
и неизвестно, не будет ли она ме-
няться в ближайшее время», — по-
ясняет он свою позицию. 
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Далеко не всем инвесторам нужно подать 
документы на получение вычета до 30 апреля. 
Этот дедлайн актуален только для 
тех, у кого есть дополнительный доход, 
который необходимо декларировать
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